

NUESTROS COLABORADORES

POETAS ITALIANOS

OBSERVACIONES

## El Hospital y el Manicomio de Baleares

Por fin la Diputación Provincial se ha decidido a construir un nuevo hospital y a ampliar el actual manicomio. Inspirador de tales proyectos ha sido Don Francisco Juliá. Tendrá el señor Juliá, como republicano radical, sus partidarios y sus adversarios políticos. En lo que no creo que las opiniones anden discordes es en la eficacia de su labor administrativa. Es evidente que sin gravar los presupuestos, la actual diputación ha sabido ampliar y mejorar numerosos servicios—entre ellos la alimentación de las casas de Beneficencia—. Esta labor callada, silenciosa y ajena a la política, de la cual no se ha ocupado mucho la prensa, es, sin embargo apreciada por los amigos y—lo que resulta más valioso—por los mismos enemigos.

La magnitud de la empresa que se propone ahora la Diputación no es de aquellas que puedan ser pasadas en silencio, y menos por los médicos. El hospital actual, aparte de sus enormes deficiencias, es incapaz. Hace algún tiempo nuestro buen amigo el señor Eyaralar recordaba el caso de una suicida que, por falta de plaza, no pudo ser internada en un establecimiento de Beneficencia de España. Nuestra Diputación no quiere que este caso pueda darse en Baleares y acaba de decidir de una vez lo que ha sido el tema de tantos años.

La preocupación de las autoridades por los servicios sanitarios es digna de notarse, y ya que hoy hemos tocado ese tema debemos consignar aquí la labor del actual Ayuntamiento que ha sabido dotar a la ciudad de Palma de un dispensario modelo.

Volviendo a nuestro tema, el hospital de Baleares no se halla en consonancia ni con las necesidades de provincia, ni con las de la clínica. Puede constituir un punto delicado y discutible, para el médico, decidir en algunos casos si un enfermo crónico debe permanecer en el hospital o ser recluido en otros asilos. Lo que resultaría inaceptable sería el tener, impulsados por la falta de camas, que dar de alta a sujetos únicamente curados del estado agudo de su enfer-

medad. Dichos sujetos, casi siempre indigentes, no tardarían en tener que ser recluidos de nuevo, con sus dolencias agravadas. Es sabido que en muchas enfermedades caquetizantes, la convalescencia reclama tantos cuidados como la misma enfermedad. Pues bien, en nuestro hospital no existen salas de convalescientes; no existe un parque, un jardín o siquiera un patio cubierto de árboles donde recobrar las fuerzas perdidas. ¿Se piensa en el número de individuos que a causa de una infección insuficientemente atendida se han tuberculizado?

Tampoco es admisible, bajo el punto de vista médico, la antigua sala de infectados, donde nuestros abuelos colocaban un enfermo de tifus junto a otro de peneumonía. En el establecimiento actual, aparte de la tuberculosis, las infecciones más diversas se tratan en común. De ciertos servicios, como los baños de la planta baja, por ejemplo, será mejor ni hablar.

Respecto al Manicomio, es necesario que el público de Baleares conozca la verdad: que los enfermos no caben ya en él, y que hasta en los pasillos centrales tienen que improvisarse camas, lo cual origina un hacinamiento en pugna con la más elemental higiene. Ello aparte de que no existen celdas individuales, por lo cual una parte de nuestros alienados es tratada en la península, lejos de sus familiares. Yo ignoro si la Diputación ha pensado en construir un pabellón de pago. Me atrevo, como técnico, a brindarle esta sugerencia. El capital empleado en una construcción de este género no sería un capital improductivo, como no lo es en las poblaciones en donde se ha ensayado: antes que un gravamen, representaría un ingreso en el presupuesto. Y gran número de familias cuya posición no les permite los gastos considerables de una clínica particular en la península, podrían, por una cuota moderada, tener a sus enfermos cerca y confortablemente atendidos.

LORENZO VILLALONGA

## DANTE ALIGHIERI

### Canción

¡Oh damas que sabéis lo que es amor,  
A hablaros voy en loanza de mi amada,  
Y no por pretender hacerla honor,  
Mas por dejar mi mente así aliviada!  
Digo, pues, que, pensando en su candor,  
Tan dulce amor instigame a sentir,  
Que si entonces pudiéso decir  
A la gente dejara enamorada.  
Mas no haré esta canción tan elevada  
Que por querer alzarla quede vil.  
Hablaré de su espíritu gentil  
—Con la sinceridad a ella obligada—  
¡Oh damas y doncellas, con vosotras,  
Que no dijera cuanto os digo a otras!

Llama un ángel al célico intelecto,  
Y le dice: «En el mundo verse puede  
Un ser maravilloso, que procede  
De un alma cuya luz hasta aquí explende».  
El cielo, en que no había más defecto,  
Pide a Dios si tal dicha le concede,  
Los santos le suplican tal mercede,  
Y aun nuestra parte la Piedad defiende.  
Mas la voz del Señor dulce se extiende:  
«Sufrid, amados míos, con paciencia,  
Que no venga tan presto a mi presencia;  
Alguien hay que quedársela pretende,  
Y dirá en el infierno a los malvados:  
Vi el cielo de los bienaventurados».

Por mi amada suspiran en el cielo.  
Su virtud, pues, os quiero hacer saber:  
Quien quiera gentil dama parecer  
La acompañe. Durante su salida  
Pone en el pecho vil Amor un hielo,  
Que hace al mal pensamiento perecer.  
Todo aquel que consigue al fin la vez  
O se ennoblece o bien queda sin vida,  
Y si es digno de ver la faz querida,  
Prueba inmediatamente su virtud  
Que su alma queda henchida de salud,  
Y humillase y la ofensa se le olvida.  
Y aun otra inmensa gracia Dios le ha dado:  
No puede mal morir el que la ha hablado.

Dice de ella el Amor: «Siendo mortal,  
¿Cómo tan bella ser puede y tan pura?  
Mas la mira de nuevo y asegura  
Que sólo es Dios capaz de una tal prueba.  
Tiene un vago color de perla, cual  
Conviene a una tal suerte de hermosura:  
Es ella lo mejor que hizo Natura,  
Y aun la verdad en ella se comprueba.  
De sus ojos, según sus luces mueva,  
Surgen de amor espíritus riosos  
Que hieren en la vista a los curiosos,  
Y en el pecho, que al punto se renueva.  
Amor se espeja en su sonrisa errante;  
Sólo puede mirársela un instante.

¡Oh canción mía! Sé que irás hablando  
A muchas damas, cuando estés lanzada;  
Te ruego, pues que estés aleccionada  
Como hija del amor, sencilla y llana,  
Que a quien halles le digas suplicando:  
«Enseñadme la senda: voy mandada  
A aquella en cuya loa soy loada».  
Mas para que tu acción no sea vana,  
Procura, si imposible no te es,  
Ir sólo con mujer u hombre cortés,  
Y ellos te indicarán la senda arcana.  
Allí con ella a Amor encontrarás,  
Y con ellos por mí intercederás.

### Soneto

A aquellos que saludan, les parece  
Mi amada tan gentil y recogida,  
Que quedan con la lengua enmudecida,  
Y absorba su mirada permance.

De todos alabanzas mil merece  
Al irse, siempre de humildad vestida,  
Y del cielo a la tierra ser venida  
Sólo un milagro por mostrar, parece.

Muéstrase tan graciosa a quien la mira,  
Que cede al corazón una dulzura  
Que no puede entender quien no la prueba;

Y en sus ojos parece que se mueva  
Un espíritu suave de ternura  
Que va diciendo al ánimo: suspira.

Trad. F. Martstany.

Verifícase con el ritual ordinario la apertura de los Tribunales.

Sigue siendo tema político el alhijo de armas descubierto en Asturias y las personas en él complicadas.

## El sistema corporativo en Italia

Con notable interés se está siguiendo en todo el mundo la renovación del sistema parlamentario en Italia, en la cual los diputados serán solo representantes de corporaciones.

Naturalmente, como la situación específica del Estado de Italia no tiene mucho de común con el sistema y situación estatal de los otros países, no hay que esperar que la nueva reforma italiana pueda servir de modelo para los otros pueblos. Sin embargo, no hay que dudar que en algunos países de autocracia, el nuevo sistema italiano puede servir como una base para nuevas transformaciones correspondientes a las cualidades individuales de las naciones.

Algunos políticos europeos consideran que el sistema corporativo es el sucesor del parlamentarismo. En cambio, otros, ven en el principio de las corporaciones la perfección necesaria del sistema representativo. Suponen que por este camino se puede resolver el problema del Poder fuerte, vigoroso, que se precisa para que los pueblos participen activamente en la reconstrucción del Estado.

Estas son las razones por las que el experimento de Italia ha concentrado la atención de los países de régimen autoritario y también democrático. Hasta en Suiza, donde se están discutiendo los proyectos de nueva Constitución, se presta extraordinario interés a la posibilidad de aplicar los principios de las corporaciones.

Ya en el discurso de la Corona, del mes de mayo de este año, el rey declaró que el inmediato Parlamento se constituiría a base de los principios corporativos. Las medidas más importantes de la política interior y de la exterior se discuten en el Consejo superior del partido fascista y por esto la reconstrucción del Parlamento se imagina como una obra dimanada de la representación popular, obra tendente a resolver más que las cosas políticas las de tino social-económicas verdaderamente trascendentes para la economía del país.

En 1926 se publicó en Italia la llamada ley de trabajo que regula el resorte de los elementos técnicos y sociales en sindicatos de patronos y obreros.

Ahí están lo más importante de las fuerzas nacionales. Al mismo tiempo se crearon Asociaciones que iban ingresando en las Corporaciones. Desde esa fecha el «Duce» y el partido fascista han venido observando el proceso del desarrollo de las corporaciones y han decidido extender la idea de esta transformación política y social en la forma siguiente:

Las corporaciones no son organizaciones de Estado y no tienen funciones de empresa económica.

El Estado y el partido fascista quieren evitar la lucha de clases y se limitan tan solo a observar un «control» y una regulación.

Los creadores de la nueva ley de las corporaciones subrayan que ellos no han pensado en un capitalismo

del Estado ni tampoco en la creación de una nueva forma de socialismo. El sistema corporativista conserva en absoluto la propiedad privada y el Estado no pretende transformar la economía particular en economía estatal. El Estado dirige y coordina las fuerzas individuales y públicas que toman parte en el proceso de trabajo y construcción.

Según esa ley cada Corporación reúne a todos los participantes de un ramo de la industria, desde la materia prima hasta la venta de las mercancías producidas. Se crean 22 corporaciones que se dividen en tres grupos.

El primer grupo, reúne la agricultura, parte de la industria y el comercio. En éste grupo el papel más importante pertenece a la agricultura y ésta queda subdividida en las siguientes Corporaciones: trigo, legumbres, flores, plantas, vino, aceites, azúcar, cría de ganados, pesca, madera y textil.

El segundo grupo lo constituyen ocho Corporaciones: metalurgia, mecánica, química, papel, imprentas, construcción, agua, gas, electricidad, explotación de minas, vidrio y cerámica.

El tercero y último grupo reúne seis Corporaciones: crédito, salud pública, profesiones libres, arte, transportes, aeronáutica, navegación y hostería.

Los presidentes de éstas Corporaciones los nombra el Estado. El partido fascista se hace representar por tres delegados. En las juntas directivas se establece el principio de paridad representativa y están los representantes de los patronos y de los trabajadores, que se eligen, de entre ellos, para las Corporaciones. Además en esas juntas toman parte algunos especialistas que nombra el Estado.

Los diputados en el Parlamento corporativo serán elegidos no por millones de electores, sino por representantes de los intereses nacionales y sociales por grupos determinados de la población.

Hace muy poco tiempo, uno de los mejores teorizantes del fascismo italiano Giuseppe Botal ha publicado un libro en el que especifica que los creadores de la nueva reforma niegan la existencia de cierta contradicción de los intereses representados en el seno de las Corporaciones por los grupos de miembros que las componen, pero afirma que, en cambio, en contra de la teoría de Carlos Marx, que preconizó una lucha encarnizada entre las clases, el corporativismo debe crear un sistema de colaboración de todos los grupos bajo el «control» del Estado.

A pesar de que nosotros somos enemigos de todo género de dictaduras y fascismos, creemos que esta reforma ofrece gran interés para ser divulgada, ya que hay muchos políticos e institutos de los pueblos que buscan y estudian recursos para reformar los sistemas de gobierno más en consonancia con las exigencias de la vida actual del mundo.

R. PERECH

París.  
(Prohibida la reproducción).

patrio, permanecía completamente al margen en nuestra doctrina científica.

El autor desenvuelve su trabajo en nueve capítulos bien sistematizados, y lo avalora con abundantes citas doctrinales y bibliográficas. Termina con dos apéndices, dedicado el primero a algunos negocios abstractos en Derecho español, y en el segundo se insertan textos de las leyes de Partidas y de los Códigos alemán y suizo.

El notable civilista señor Castán ha puesto un brillante prólogo al frente del libro.

Y por último y esta es labor de búsqueda en la producción extranjera se ha publicado correspondiente al tomo CLXXIV de la Biblioteca una no tallo obra rusa «Modernas tendencias del Derecho Constitucional» creación del profesor de la Facultad de Derecho de Petrogrado B. Mirkine Guetévitch en la que el autor de numerosas obras sobre Derecho Internacional y político, ha sustentado teorías jurídicas que preocuparon hondamente a los más ilustres tratadistas y a los más reputados pensadores. Para él «el principio de la unidad de Derecho público descansa en la unidad de la conciencia jurídica y en la unidad empírica de la evolución histórica».

En este libro el autor, a más de explicar este criterio con la ampli-

tud necesaria para su comprensión expone su doctrina de «racionalización del Poder» y estudia los problemas referentes a los derechos individuales, las diversas formas de expresión de la voluntad popular y, muy especialmente, la pugna que surge entre los Poderes ejecutivo y legislativo en el régimen parlamentario.

Como ya Mirkine advierte en el prólogo de la edición francesa, esta obra no está dedicada a comentar o revisar cada una de las nuevas instituciones del Derecho Internacional, sino a estudiar de lleno las tendencias generales del mismo en la Europa de la post-guerra.

La obra aparece dividida en ocho capítulos, en los que aparece una gran abundancia de documentación. El traductor, señor Alvarez Gendín, nos ofrece una labor muy correcta, al frente de la cual pone un prólogo dándonos a conocer la relevante personalidad y la fecunda labor del profesor Mirkine.

Notables todas las obras mentadas son dignas de la atención de los bibliófilos.

B.

Advertimos a nuestros comunicantes que toda la correspondencia relativa al periódico, debe ir dirigida a la Dirección de mismo.

## BIBLIOGRAFIA

### NUEVAS PUBLICACIONES DE LA EDITORIAL REUS

La editorial Reus que con tanto cuidado dirige en Madrid Don Juan Martínez Reus, acaba de publicar una serie de tomos a cual más interesante en lo que es su especialidad primordial; los temas jurídicos.

La notabilísima obra «Homicidio o suicidio de Enrique Ferrí en la que se hace notar que desde hace algún tiempo el examen comparativo de las estadísticas permite afirmar que entre el homicidio y el suicidio existe un antagonismo de su respectiva frecuencia, considerada étnica y geográficamente, y en tal sentido han hecho observaciones interesantes Guerry, Ferrus, Lombroso, Mayr y otros criminalistas conocidos.

Aumenta la cantidad de casos de forma intermedia; es decir, de los suicidios indirectos, entre los que se generaliza el que consiste en la ayuda obtenida de otro por quien, deseando la muerte, carece de fuerzas físicas o morales para quitarse por sí mismo la vida. Sobre esta forma de suicidio indirecto Ferrí plantea el problema en los siguientes términos: ¿es responsable jurídicamente el que facilita o realiza el homicidio con el consentimiento de la víctima? El autor desenvuelve la cuestión aplicando los principios generales de la ciencia jurídica.

Trata después de las formas principales, legislación, casuística y jurisprudencia sobre el homicidio-suicidio, y, finalmente, publica la respuesta polémica sobre el movimiento general del suicidio y del homicidio en algunos países de Europa (de 1827 a 1921), terminando con un apéndice sobre la evolución del suicidio al homicidio en los dramas de amor.

La señorita Peña ha llevado a cabo una traducción irreprochable.

Otra de las obras publicadas es la debida al Profesor de la Universidad de Zaragoza don Luis Legaz Lacambra que lleva el título «El Estado del Derecho en la Actualidad» correspondiente al volumen LIX de la «Biblioteca de la Revista general de Legislación y Jurisprudencia» en el cual el Profesor nos da a conocer un interesantísimo ensayo, al que pone el subtítulo de «Una aportación a la teoría de la jurisdicción».

Para el autor, el Estado de Derecho no es sólo una determinada estructura del Estado, sino un Estado informado por una ideología liberal, a cuyo servicio se crea aquella determinada estructura. El Estado de Derecho es, pues, en este sentido, la traducción jurídica de la democracia liberal.

La teoría aparece desarrollada en ocho capítulos, en los que se examinan, con alusiones a la realidad política española, aun cuando no se trata de un trabajo «político», el concepto del Estado de Derecho; el Estado de Derecho; el conflicto entre la moderna democracia y el Estado de Derecho; el problema de la jurisdicción; la filosofía del liberalismo, la dictadura y la democracia; el destino trágico del Estado de Derecho, y la justicia constitucional como superestructura del Estado de Derecho.

Este nuevo volumen del señor Legaz, cuyas anteriores publicaciones han merecido la estimación de los estudiosos de estos problemas, constituye una brillante aportación sobre el tema a que se refiere, y será, seguramente, acogido con gran interés.

De otro jurista español Rafael Nuñez Lagaz y correspondiente al volumen CLXXII de la Biblioteca antes mentada se ha publicado «El enriquecimiento sin causa en el derecho español» obra que congratula pues no es corriente en nuestra Patria donde el formalismo y conceptualismo jurídico no llegó a tener arraigo ver surgir un jurista de técnica vigorosa, heredero de los clásicos pandectistas alemanes del siglo pasado, que se lanza animoso a reconstruir aquellos conceptos fundamentales que constituyen la base de nuestro Derecho privado y, más enteramente a ella, ha sabido desentrañar y poner en claro conceptos tan oscuros e inexplorados en nuestro Derecho como el de la causa y la significación del autor de este interesante libro.

El autor, enamorado de la técnica del Derecho civil y consagrado por entero a ella, ha sabido desentrañar y poner en claro conceptos tan oscuros e inexplorados en nuestro Derecho como el de la causa y el acto abstracto, y ha acertado a construir, sobre su base una teoría: la del enriquecimiento sin causa, que a pesar de no ser ajena al Derecho positivo



# TRANSFORMACION LOCAL

## Gobierno civil

### La huelga de metalúrgicos

Ayer al mediodía cuando visitamos al Gobernador nos dijo que desde las diez de la mañana juntamente con el alcalde de Palma venía trabajando para ver de encontrar una fórmula de arreglo que pusiera fin a la huelga de metalúrgicos.

El señor Manent nos habló teniendo sus palabras un tono francamente optimista.

### PISCINA CIUDAD JARDIN

Sábado y Domingo

C. N. Barcelona - C. N. Palma

## DIPUTACION

### Delegación

El Presidente señor Juliá ha delegado su representación en el Vicepresidente señor Tuduri para la Asamblea que ha de celebrarse en el Ayuntamiento por las fuerzas vivas y en el banquete oficial de los Congresistas de Oftalmología.

### Servicio Meteorológico

Estación del Laboratorio Oceanográfico (S'Algo Dolça)

Observaciones del día 15 Septiembre de 1934 a las 8 horas.

Altura Barométrica, 760'0 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer, 765'2 milímetros.

Altura Barométrica mínima de ayer, 762'1 milímetros.

Temperatura, 21'0 grados cent.º

Temperatura máxima, 26'4 id. id.

Temperatura mínima, 19'2 id. id.

Temperatura media de ayer, 21'0 grados cent.º

Termómetro seco, 21'0 id. id.

Termómetro húmedo, 19'0 id. id.

Humedad relativa, 82 por ciento.

Evaporación, 2'0 milímetros.

Lluvia, 3,2

Viento, N. E. 2.

Estado del cielo: cubierto.

### Técnica ultramoderna universal

## LA MOMIA

Vienen...

Jueves PROTECTORA

## AUDIENCIA

### Señalamiento

Para mañana está señalada la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Juan Clar Mestre acusado de hurto.

Representará al ministerio público el fiscal señor Marín.

El procesado estará defendido por el abogado don Pedro Gual y representado por el procurador señor Palmer.

Igualmente está señalada la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Miguel Garau Juliá sobre hurto.

Acusará el mismo funcionario Fiscal.

La defensa del procesado correrá a cargo del letrado don Pedro Morrell y la representación al del procurador señor Pizá.

### Raquel Meller

ACTUACION PERSONAL

### Raquel Meller

## Municipales

### Regreso del 2.º turno de Colonias Escolares

Regresarán los escolares de la segunda tanda de Colonias de vacaciones de Valldemosa, niños, y Secar del Real y Coll de'n Rebossa, niñas.

Legaron acompañadas de sus directores don Cristóbal Barceló, doña Francisca Catany y doña Margarita Vicens, con los auxiliares.

En la Casa Consistorial fueron recibidos por el Jefe del Negociado de Cultura, el Oficial técnico, delegado de Colonias señor Pano y los funcionarios señores Palmer y Liabrés.

Por el servicio médico escolar fueron pesados y tallados, operación que acreditó el más lisonjero resultado de las Colonias.

### Bando de la Alcaldía

Ayer el Alcalde señor Darder publicó un bando, en que se hace saber lo siguiente:

«Que mañana domingo, día 16 de septiembre, a las diez y a las once y media de la mañana, respectivamente, se celebrará una Asamblea de Ayuntamientos y Fuerzas Vivas de Baleares y una manifestación pública para pedir la anulación del aumento de las tarifas de la «Compañía Transmediterránea».

Esta Alcaldía ha resultado en varias notas oficiosas facilitadas a la

Prensa local la absoluta carencia de matiz político de dichos actos y desea señalarlo nuevamente de manera oficial por medio del presente bando.

Uno y otros actos, pues, no tendrán otro objetivo que el señalado y la Alcaldía confía en que la cordura y sensatez del pueblo palmesano, al que se invita a la referida manifestación para que ésta revista la trascendencia que demanda el importantísimo asunto a tratar y que afecta grandemente a la economía isleña harán innecesaria toda intervención de las Autoridades para que la manifestación no se desvíe de la única finalidad expuesta.

La comitiva, que se formará en la Casa Consistorial a las once y media de la mañana, se dirigirá al Gobierno Civil para notificar al Excmo. Señor Gobernador los acuerdos adoptados por la Asamblea y seguirá el siguiente itinerario: Calles de Palacio, Victoria, Conquistador y Borne, disolviéndose en el Gobierno Civil, donde se dará por terminado el acto.»

Carburador SOLEX A STARTER. Puesta en marcha inmediata en frío; economía y mayor potencia.

### ACTOS DE AYER

## El XVIII Congreso de Oftalmología hispano americana

Ayer mañana, en el Grand Hotel, continuó sus tareas el XVIII Congreso de la Sociedad Oftalmológica Hispano-Americana celebrando su cuarta sesión dedicada a la lectura y discusión de comunicaciones sobre temas libres.

En esta sesión han intervenido los doctores Rivas Cherif, Poyales, Márquez, López Enriquez y Arjona, de Madrid; Soria Escudero y Arruga, de Barcelona; Salgado Benavides y Matas, de León; Pérez Llorca, de Cádiz; Pallares, de Valencia; Giménez Ruiz, de Córdoba; Castroviejo, de Logroño; Del Barrio, de Sevilla y Castroviejo Briones, de Nueva York.

Terminada esta sesión, los congresistas salieron, en autos, a efectuar la excursión Valldemosa, Deyá y Sóller.

En Sóller comieron, regresando al atardecer a nuestra ciudad por el Coll de Sóller.

### CINE BORN PRONTO

## El modo de Amar

por Chevalier de la Paramount

## DEL CARNET

En la combinación de Delegados de Hacienda realizada por el ministro señor Marraco y que afecta a siete provincias, figura el del Delegado de Baleares don Herminio Aroca, que ha sido trasladado a Salamanca, siendo sustituido por el actual Tesorero de la Delegación de Barcelona don Diego Mengo.

El señor Aroca, durante el tiempo que lleva de mando administrativo de esta provincia, mereció la estima y consideración de sus jefes y subordinados por la brillante gestión realizada y por sus dotes de competencia y moralidad.

En la iglesia de San Andrés, de Madrid, contrajeron matrimonio la señorita Julia Gavira, hija del teniente coronel del ministerio de la Guerra don Eduardo, con el profesor de la Escuela Hispano-Israelita de Larche don Rosendo de Miguel.

Apadrinaron a los contrayentes los padres de la novia, habiendo asistido a la boda su hermano don Manuel, que reside en esta isla.

El nuevo matrimonio salió en viaje de novios para varias ciudades de Andalucía.

Nuestro amigo don José Barbosa ha sido nombrado médico titular de Andraitx, en virtud de propuesta para dicha plaza hecha por el Tribunal de oposiciones y de haberlo así acordado por unanimidad el Ayuntamiento de aquella villa.

El pianista norteamericano Georges Copeland acaba de regresar a su casa de «So'n Bat-jets», de Génova. Le acompañan el conocido arqueólogo Mr. Lindsay, Mrs. Lindsay y Miss Simpson, de Boston, Estados Unidos, que se proponen permanecer algún tiempo en Mallorca, como huéspedes de M. Copeland.

Ha marchado a Barcelona el médico don Juan Ignacio Valentí.

Ayer mañana llegaron de Barcelona don Juan Navarro, don Luis Maimó y señora, don F. Casanovas, don José Bonet y don José Frau.

Regresó también de Barcelona

nuestro amigo don Pascual Ribot Maura.

Vinieron ayer de Mahón don Basilio Pons, don Juan Casadesus, don Antonio y don Eduardo Vives y don Próspero Buenaventura.

Yino también de Mahón el ingeniero-jefe de Obras Públicas, don Manuel García Briz, Conde de Bayona.

Anoche embarcaron para Barcelona don José Miró, don Isidoro Mirant, don Raimundo Mauri, don Valentín Gaubardas, don Enrique Pujó, don Felix y don Román Escalas, don Mateo Escalas, don Enrique Timmer, don Luis Moragues y don Pedro Ortiz.

## Calzados York

¿Donde?

¿Cuándo?

PROGRAMA PARA HOY

## Para los radioyentes

E A J - 13-Radio Mallorca

201,1 metros 1492 kilociclos

Tarde

A las 13.—Apertura de la estación.—Boletín meteorológico facilitado por la Diputación provincial de Baleares.—Discos solicitados.

A las 13'30.—Gitana, serenata española.—Lucerito de la mañana, fandango.—Presentimiento, bolero.—Mabel, vals cantado.—Fragmentos de La Generala, de Vives.—Obertura de Rhenzi, de Wagner.

A las 14'30 se radiará el Diario hablado.

A las 15.—Cierre de la estación.

Noche

A las 20'30.—Apertura de la estación.—Boletín meteorológico facilitado por el Grupo de Artillería número 1.—Discos obsequios y solicitados.

A las 21'30.—Selección de la ópera Tosca, de Puccini.

A las 23.—Cierre de la estación.

### Programa para mañana

Tarde

A las 13.—Apertura de la estación.—Boletín meteorológico facilitado por la Diputación Provincial de Baleares.—Discos solicitados.

A las 13'30.—El Pajarillo, guajira.—Por tí, romanza.—Dúo de la cárcel, de La Reina Mora.—Romanza de Cancó d'Amor i de Guerra.—Aria de Dinorah, de Meyerbeer.—La Partida, canción.

A las 14'30.—Se radiarán las carteleras de teatros y el Diario hablado

A las 15.—Cierre de la estación.

Noche

A las 20.30. Apertura de la estación.—Boletín meteorológico facilitado por el Grupo de Artillería número 1.—Cierre del Mercado Libre de Valores de Barcelona.—Cambios facilitados por la Casa de Banca Recasens y Cia.—Discos obsequios y solicitados.

A las 21'30.—Radio beneficencia. Recital de piano por Miguy Conte. Interpretará: Souvenir y Ensueño, de Schumann.—Romanza, de Tschalkowsky.—Mes Joles, nocturno, de Chopin.—Liszt.—Preludio y Ballade, de Chopin.

A las 22'30.—Diario hablado.—Música de baile.

A las 23.—Cierre de la estación.

### Moderno

Por última vez serán proyectadas hoy las películas «La senda de la venganza» interpretada por Tim McCoy y «La Locura del dólar» por Diane Sinclair y Lyman Williams.

Para mañana lunes se anuncian dos extraordinarias producciones en español: «El Dios del mar» por Rosita Moreno y Ramón Pereda y «La máscara del otro» interpretada por Ronald Colman y Elisa Landi.

### Oriental

En este concurrido salón se proyectará hoy por última vez la gran película española «Drácula», de la que son protagonistas Lupita Vélez y Carlos Villarias.

Como complemento se proyectará también por última vez «Pez de Tierra» por la graciosa y simpática Lillán Harvey.

Para el lunes se anuncia en dicho salón la película española «Del mismo barro», por Juan Torená y Mona Maris.

De complemento se proyectará el «Rey de la Plata» por Edward Robinson.

Dicho programa se proyectará hasta el miércoles.

### Rialto

Hoy se proyectarán por última vez «Calamidad con suerte» interpretada por George Arlis y la producción en español «Barrio chino», por James Murray y Ruth Chatterton.

Mañana lunes se proyectará el programa «Damas de la Prensa» con William Cargan y Francis Dee y «Honrarás a tu padre» interpretada por Lionel Barrymore.

### Asistencia Palmesana

Hoy domingo—en sesiones continuas desde las tres de la tarde—tendrán lugar las últimas proyecciones del formidable drama en español «Las dos huertanitas» el más apasionante film del año.

soslayados de modo muy hábil, y lo que en sí podía implicar desenfado y hasta peligroso camino, no es sino motivo para llegar a la exaltación de la vida higiénica y deportiva de ocho deliciosas muchachas que han hecho un culto a la vida libre y sana del campo.

En medio de ese ambiente de alegría y de juventud surge un drama. Amor desdichado. Una de ellas va a ser madre. Pero la muchacha, en la que se antepone a todo su instinto maternal, en vez de encontrar hostilidad y desvío, halla calor y afecto entre sus compañeras, y su marcha, cuando se ha resuelto todo y la espera el perdón del padre y el amor de su ya esposo, llena de afluencia a las demás atletas, entre las cuales florece espléndidamente el sentimiento de compañerismo. La trama se desenvuelve en un marco de bellísimos paisajes de los alrededores de Berlín. Sobre este fondo, de lagos tranquilos y rincones muy gratos, desfilan las muchachas altamente, pictóricas de salud y de vida.

### Lírico

Hoy domingo, se celebrarán sesiones de 3 tarde a 12 noche, despidiéndose con ellas la Compañía de Espectáculos Internacionales, del Coliseum de Madrid.

Todas las atracciones trabajarán a las 4 y a las 7 tarde, y a las 10 de la noche, presentando los números de mas éxito de su repertorio.

El espectáculo, será en sesión continua, como de costumbre y la película «El príncipe del dólar» (en español) se proyectará antes de las atracciones a las 3 y a las 6 tarde y a las 19 noche.

Al terminar la última sesión habrá un servicio de tranvías para Portopi, Vileta y Pont d'Inca.

### Baleár

Para hoy domingo se anuncian las últimas proyecciones de la espectacular proyección «Baraund».

Dentro del asunto y fondo ya sabidos, el conocimiento que Rex Ingram tiene del ambiente le ha permitido darnos una cinta interesante, bien conducida, a través de la cual aparece acertadamente reflejada la psicología musulmana, que nosotros podemos comprender quizá a nadie. El paisaje, de una crudeza impresionante; los interiores y exteriores, captados en su propia fuente; los tipos de indígenas y mendigos, todo está tratado en la dirección con propiedad digna de encomio. La interpretación es asimismo excelente, a cargo del propio director Rex Ingram en la figura de galán; Rosita García, ingenua y romántica berebera, y Pierre Batcheff en el papel de hermano de esta última, bien secundados por los tipos de carácter de segundo plano.

También se proyectará por última vez «El collar de matas», apasionante cinta policíaca.

Mañana lunes tendrá lugar la reposición de «La hermana blanca», dialogada en español y «Salvad a las mujeres», por los famosos Stan Laurel y Oliver Hardi.

### Moderno

Por última vez serán proyectadas hoy las películas «La senda de la venganza» interpretada por Tim McCoy y «La Locura del dólar» por Diane Sinclair y Lyman Williams.

Para mañana lunes se anuncian dos extraordinarias producciones en español: «El Dios del mar» por Rosita Moreno y Ramón Pereda y «La máscara del otro» interpretada por Ronald Colman y Elisa Landi.

### Oriental

En este concurrido salón se proyectará hoy por última vez la gran película española «Drácula», de la que son protagonistas Lupita Vélez y Carlos Villarias.

Como complemento se proyectará también por última vez «Pez de Tierra» por la graciosa y simpática Lillán Harvey.

Para el lunes se anuncia en dicho salón la película española «Del mismo barro», por Juan Torená y Mona Maris.

De complemento se proyectará el «Rey de la Plata» por Edward Robinson.

Dicho programa se proyectará hasta el miércoles.


### Rialto

Hoy se proyectarán por última vez «Calamidad con suerte» interpretada por George Arlis y la producción en español «Barrio chino», por James Murray y Ruth Chatterton.

Mañana lunes se proyectará el programa «Damas de la Prensa» con William Cargan y Francis Dee y «Honrarás a tu padre» interpretada por Lionel Barrymore.

### Asistencia Palmesana

Hoy domingo—en sesiones continuas desde las tres de la tarde—tendrán lugar las últimas proyecciones del formidable drama en español «Las dos huertanitas» el más apasionante film del año.



## Doña Juana Bonnin Cortés

### HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su esposo, hijos, madre, hermanos, hermanos políticos y demás parientes, al comunicar a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan asistan al rosario que se rezará a las doce en la casa mortuoria y en la Iglesia Parroquial de Hostalets y acto seguido a la conducción del cadáver.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Calle B. n.º 10 («Es Refal»).

Completarán el programa «Monsieurs, madams er bibi» e delicioso vodevil francés, creación de las famosas artistas Mary Glory, Florelle y René Lefebre y «La ruta de los cielos» dinámico y emocionante film americano.

Mañana lunes tendrá lugar la reposición de la producción dialogada en español «El hombre malo» magnífica creación de Antonio Moreno y «Teodoro y Compañía» gracioso vodevil francés.

Del valle de los faraones vuelve a la vida

## LA MOMIA

Y busca a la mujer que amó cuando las pirámides eran jóvenes!

## POLITICA

Partido Republicano Radical Democrata

En Palma a 15 de Septiembre de 1934 y siendo las 21, se reunieron en la calle Sans, 11, los señores Francisco Quijada Martí, Francisco Cortés Miró, Antonio Coll Manresa, Lorenzo Barceló Garau y Jaime Barceló Garau en representación del Partido Republicano Radical Socialista de Palma y don Docmael Lopez Palop, Jaime Valls Segura, Francisco Esteva Quesada y José Mas Rubí en representación del Partido Radical Demócrata de Palma, asistiendo los ciudadanos Damian Rigo Mir, Juan Frau Frau, Juan Más Galmés, Angel Fernandez Lafont, Jaime Massanet Oliver, José Romero Trián y Antonio Sureda Jaume, miembros del Comité municipal del Partido Radical Demócrata de Palma y los socios del mismo Jerónimo Fiol Campomar y José Fleixa Garcia.

Se discutió la forma de fusionar los dos partidos en vista que los mismos ya lo han efectuado en Madrid y despues de discutir la forma, se acordó por unanimidad que mientras se discutan los reglamentos de orden interior los dos Comités municipales de ambas organizaciones se fundan en uno solo, hasta que ya una vez reglamentariamente constituidos, una asamblea general de ambas entidades ya convertidas en una sola elija el Comité municipal definitivo.

Los forros para trenos que no llevan la palabra FERODO, no son forros FERODO.

Mañana lunes tendrá lugar la reposición de «La hermana blanca», dialogada en español y «Salvad a las mujeres», por los famosos Stan Laurel y Oliver Hardi.

Por última vez serán proyectadas hoy las películas «La senda de la venganza» interpretada por Tim McCoy y «La Locura del dólar» por Diane Sinclair y Lyman Williams.

Para mañana lunes se anuncian dos extraordinarias producciones en español: «El Dios del mar» por Rosita Moreno y Ramón Pereda y «La máscara del otro» interpretada por Ronald Colman y Elisa Landi.

Mañana lunes tendrá lugar la reposición de «La hermana blanca», dialogada en español y «Salvad a las mujeres», por los famosos Stan Laurel y Oliver Hardi.

Por última vez serán proyectadas hoy las películas «La senda de la venganza» interpretada por Tim McCoy y «La Locura del dólar» por Diane Sinclair y Lyman Williams.

Para mañana lunes se anuncian dos extraordinarias producciones en español: «El Dios del mar» por Rosita Moreno y Ramón Pereda y «La máscara del otro» interpretada por Ronald Colman y Elisa Landi.

## Prensa Gráfica Mundo Gráfico

Publica una entrevista con el pintor ruso Gloutchenko, recién llegado a Barcelona, quien hace declaraciones interesantes sobre el arte soviético y sus evoluciones y tendencias.

También publica: La expedición de propietarios organizada por el Instituto Catalán de San Isidro—Homenaje a Manuel de Falla en Sevilla—La Fiesta Mayor de Villafraanca del Panadés—Cómo era y cómo vivía el duque de Tamames—La muerte del torero Atarfeño—La feria de Albacete—Actualidades.

## Cinegramas

El segundo número de esta hermosa revista cinematográfica es aún mejor que el primero, tanto por sus bellas ilustraciones como por el texto, del que merecen destacarse las colaboraciones siguientes:

Confesiones de John Barrymore—Encuesta sobre el 7 y medio por 100: la tributación del cine—Sensacional reportaje sobre Greta Garbo y Nils Asther—Las que se quitan la ropa—El desnudo femenino en la pantalla—El doblaje—Confesiones de artistas. Cómo se hacen las películas sonoras.—Actualidades.

## Crónica

Nos da a conocer esta semana la figura alucinante de Tomás Horrocks, el extraño cirujano que cambia el rostro de los condenados a

muerte, al cual apeló el bandido Dillinger como última estratagemas para salvarse.

Además: Amplia información de los sucesos ocurridos en Madrid en Asturias con motivo de las huelgas generales—Resultado del Concurso «Cuál es el galán preferido por las mujeres de hoy?»—Página de Federico Ribas—Fotografías de arte, por Massané—La semana en Barcelona—Actualidades.

## PRINCIPAL

Hoy a las 3'30

ULTIMAS PROYECCIONES

EL DIVERTIDO VODEVIL

PLACERES de PARIS

En el mismo programa

EL TUNEL

MAÑANA LUNES - Gran Estreno

8 golondrinas

UN FILM EN QUE TRIUNFA LA JUVENTUD Y LA BELLEZA EN EL MARCO MAGNIFICO DE LA NATURALEZA

En el mismo programa

Un testamento original

PROXIMO VIERNES

Máximo Acontecimiento Teatral Actuación personal de

Raquel Meller

con

Trío Gómez

Doris Nil's

GRANDIOSO ESPECTACULO

La Golosina que dá salud a los niños, es el delicioso ricino

NARANJIL

con sabor exquisito a jarabe de naranjas.

NARANJIL

es el purgante que obra radicalmente y que toman los niños con placer. Exija siempre ricino

NARANJIL

en su envase con mirilla transparente de papel cristal. De venta en Farmacias.

2

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Contadores de agua

SIEMENS



# SUCESOS

## Grave accidente

### Un ciclista muerto

La Guardia civil del puesto de Santa Margarita da cuenta de un grave accidente ocurrido en la carretera de Artá a Inca que costó la vida a un ciclista.

De las averiguaciones practicadas resultó que sobre las 5 horas del día 13 los carreteros José Gayá y Guillermo Bauzá, vecinos de Santa Margarita, guiando cada uno un carro, se dirigían a esa localidad y al encontrarse en el punto llamado "el oveto", el primero pasaba delante del segundo y una vez ambos a la misma altura el ciclista que iba en dirección contraria, llamado Juan Molinas, de 21 años, vecino también de Santa Margarita, yendo a una velocidad excesiva y motivado a una curva no se dio cuenta de los carros hasta que estuvo en las inmediaciones de los mismos y no teniendo tiempo de frenar decidió pasar entre ellos, para lo que no había espacio para ello, dando con la cabeza a la de una caballería y luego a la vara del carro, siendo expulsado contra la rueda del otro, pasando ésta por encima de las piernas.

Sufrió una herida en la región frontal parietal derecha, de unos 7 centímetros de extensión, a causa de la cual falleció sobre las 15 horas del mismo día.

El Juzgado instruyó las diligencias de rigor.

### Intento de robo

La Guardia civil del puesto de Sóller tuvo noticias de que las casas llamadas «Ca'n Morey» y «Sod Dot», aparecían abiertas, estando actualmente sus dueños en Francia.

Practicadas las diligencias necesarias resultó que habían sido violentadas con intento de robo por un individuo llamado Ramón Jaime Amengual, que ya había sido detenido el día 6 del actual como presunto autor.

Fue puesto a disposición del Juzgado.

### Sustracciones

Da cuenta la Guardia civil del puesto de Ciudadela de que se presentó en la casa-cuartel la vecina Margarita Lluch, denunciando que viene notando desde hace tiempo sustracciones, consistentes, en prendas de vestir, una cadena de oro, unos pendientes de platino y varias cantidades en metálico.

Teniendo sospechas de una vecina se practicó un registro en su domicilio, no encontrándose nada de lo robado.

De ello se ha dado cuenta al Juzgado.

### Suicidio

Comunica la Guardia civil del puesto de Ciudadela que a las diez horas del día 12 tuvo noticia de que en las aguas del Puerto flotaba un cadáver por lo que se personó en dicho sitio comprobándose.

Resultó ser el de una mujer llamada Agueda Casasnovas, casada, residente en Palma, ignorándose el domicilio, la que hacía varios días se presentó acompañada de tres hijos de corta edad.

De las averiguaciones se deduce que la interfecta había heredado hace cuatro años unas 80.000 pesetas y que debido a la mala administración que hacía su esposo, se encontraba actualmente casi sin capital, lo que se cree debió ser la causa de tomar tan fatal resolución no obstante habersele encontrado entre las ropas que llevaba puestas la cantidad de 1.350 pesetas en billetes.

El Juzgado intervino instruyendo diligencias.

Magia egipcia | La magia negra de la isla | El libro Místico de Thoth!

LA MOMIA

Asombro de maquillaje! Jamás visto!

## ARTISTICAS

### Ernesto Curiel

Después de unos años de permanencia en esta isla, ha marchado a Barcelona, donde ha fijado su residencia temporalmente, el pintor alemán Ernesto Curiel, quien se lleva buen acopio de cuadros al óleo y a la acuarela, todos ellos de asuntos artísticos de Mallorca, los que piensa exponer en las Galerias de la ciudad condal.

No pida nunca «aros de pistón», pida siempre «Aros BRICO».

## TURISMO

### El "Voltaire"

Ayer por la mañana, cerca de las siete, llegó a Palma, anclando en nuestra bahía el paquebot inglés «Voltaire», procedente de Cádiz.

Del «Voltaire», que realiza un viaje turístico, han desembarcado 400 pasajeros de tránsito; embarcaron siete.

Dieho buque salió rumbo a Ceuta y Liverpool.

### El "Sierra Córdoba"

También llegó, a primera hora de la mañana, en viaje de turismo, el trasatlántico alemán «Sierra Córdoba», procedente de Málaga.

Desembarcaron unos 250 turistas; que realizaron algunas excursiones por el interior de la isla.

Por la tarde, a las siete, salió el «Sierra Córdoba», para Barcelona y otros puertos.

### El «Ussambara»

Procedente de Málaga, llegó ayer mañana el vapor correo alemán «Ussambara».

Desembarcaron 15 pasajeros, embarcando 5.

El «Ussambara» salió a las cinco y media de la tarde, para Génova.

## PRINCIPAL VIERNES

### SENSACIONAL ESPECTACULO

#### DORIS NIL'S - TRIO GOMEZ

#### Raquel Meller

## Instrucción

### Escuela Normal del Magisterio Primario

El próximo día 18 de los corrientes a las nueve y media de su mañana, darán principio en este Centro, los exámenes de asignaturas en la forma expuesta en el tablón de anuncios.

### Escuela Elemental de Trabajo

La matrícula oficial para los alumnos que desean seguir los estudios que se cursan en este Centro, estará abierta del 15 al 30 del actual, todos los días laborables, de 6 a 8 de la tarde.

Las enseñanzas que se cursan en esta Escuela comprenden los grados de Oficial y Maestro Industrial, en las tres secciones de Carpintero-Ebanista, Mecánico y Electricista.

En Secretaría se facilitarán gratuitamente los impresos que necesitan llenar los alumnos al formalizar la matrícula.

## Calzados York

### ¿Dónde?

### ¿Cuándo?

## DEPORTES

### Futbol

#### Nota offtosa

La Federación Balear nos envía la siguiente:

«En sesión celebrada por el Comité Directivo tomó el acuerdo de imponer una multa de diez pesetas al C. D. Londres, por haber celebrado un partido con el Pórreras sin que este Club estuviera federado.»

Al mismo tiempo se recuerda a todos los Clubs de que se abstengan de celebrar partidos con equipos que no estén federados, pues todos los que infrinjan esta disposición reglamentaria serán castigados severamente.

Se admitió provisionalmente el Progreso F. C. de Santa Catalina.»

### Cultural-Arenas

Hoy, domingo 16, en el campo del Cultural a las 10, tendrá lugar un partido amistoso entre los equipos Arenas y Cultural, partido que se espera con bastante interés, dado que las fuerzas de estos equipos, que no se han enfrentado ninguna vez, los cuales presentarán los primeros equipos completos.

### Ciclismo

#### Una carrea hoy, en Sóller

Las Sección Ciclista de la Sociedad Deportiva Sollerense, organiza para el día 16 de septiembre y a las 4 de la tarde unas carreras ciclistas, contando con el correspondiente permiso de la U. V. E.

#### Condiciones

Se darán diez vueltas al siguiente recorrido: Salida de la calle del Mar subiendo por la misma, hacia la «Via 14 de abril», C'an Blay, La Frontera y la calle del Mar.

La carrera se contará por sprints a cada vuelta que se concederán de la siguiente forma: 4 puntos al 1.º, 3 puntos al 2.º, 2 puntos al 3.º y 1 punto al 4.º.

Todo corredor estará obligado a hacer las diez vueltas completas, de lo contrario será descalificado.

Podrán tomar parte en dicha carrera, todos los corredores inferiores a los de primera y segunda categoría y que posean la licencia del actual año el derecho de inscripción será de 1 pta.

La Sociedad no se hace responsable de los accidentes.

Se concederán los siguientes premios: 1.º 40 ptas., 2.º 30, 3.º 20, 4.º 15, 5.º 10 y 6.º 5.

Para inscribirse a dicha carrera pueden dirigirse al café Central, teléfono 74.

### Natación

#### El primer match C. N. Barcelona-Palma

A pesar de un tiempo desapacible por completo, tuvo lugar en la piscina de la Ciudad Jardín, el primer encuentro entre el C. N. Barcelona, que presentaba un excelente conjunto, y el C. N. Palma, estando este reforzado por J. L. Riera, del C. N. Barará y Massanet del Mallorca.

En w. p. el equipo visitante demostró una superioridad evidente ante nuestros jugadores, y entre los que vimos actuar con acierto sumo merecen citarse en primer lugar a García, Cruell, Sabota y el extremo Izquierda, creemos que Alexandre. Los demás componentes del equipo son jugadores que demuestran saber como debe jugarse el paro acuático. Siguen perfectamente el juego de sus compañeros e intervienen para mayor efectividad de su equipo, cuando precisa una ayuda.

El conjunto, en sí, fué excelente y entre individualidades García estuvo formidable, pues debido a sus sprints continuos, con los que agota a su contrario, llegó a imponerse por sí solo logrando meter el balón varias veces en la meta contraria. Sabota se decidió a parar balones a la línea de vanguardia e hizo que esta resultara ineficaz.

Cruells tuvo poco trabajo, exceptuando unos momentos de la primera parte en la que vió su meta batida de un «pelotazo» de Ket, que demostró que «el toque simple del balón» era su fuerte.

Riera, Prada E., Terrasa y Pizá cumplieron su cometido y si tuviéramos que pedir responsabilidades, solo y unicamense mencionaríamos la gran clase del equipo visitante.

Mann, estuvo bien demostrado, a las claras, estar desentrenado, sin embargo jugó un buen partido. Massanet estuvo bien, cumpliendo.

Tuvo lugar una verdadera exhibición de saltos de trampolín por la señorita Homdeden, campeona de Cataluña y los hermanos Montojo, quienes vienen desde hace tiempo demostrando cualidades de grandes saltadores.

La señorita Homdeden fué muy aplaudida.

Entre los saltos que afectó sobresalió el angel hacia atrás.

Los hermanos Montojo se hicieron aplaudir en su actuación de ayer y como sigan así pronto tendremos unos grandes saltadores.

Las pruebas que tuvieron lugar fueron interesantísimas, llegando a entusiasmar al público la carrera-sprint de 33 metros por el duelo entre Sabata y Mann, que llegaron ex-aequo con un tiempo de 18 segundos.

A continuación se clasificaron Cairal, Vidal, Massanet y Picó.

Los 200 m. braza fueron ganados con facilidad por E. Prada, a pesar de no tener una bella actuación. García del C. N. Barcelona se mostró flojo en esta distancia, disputando el segundo lugar con Pérez, venciendo por escasa diferencia.

Los 100 m. estilo libre fueron ganados por el recordman de la distancia, Angel Sabata, quien actualmente, no en muy buena forma, consiguió 1 m. 8 s., siguiéndole Cairal con 1 m. 9 s. 3/5 y Rover con un m. 10 s. 2/5.

La prueba de espalda perdió interés al no correr Brull ni Mann. Venció Bonacora con 1 m. 25 s., seguido de Sampere y V. Prada.

Las hermanas Soriano, verdaderos campeones, dieron una completa exhibición de los tres estilos. Tanto Carmen como Enriqueta entusiasmaron al público por su voluntad y bella exhibición dada.

Tiene España en ellas unos verdaderos representantes.

Y hasa esta tarde que tendrá lugar el segundo encuentro C. N. Barcelona-Palma.

## CINE BORN PRONTO

### El modo de Amar

por Chevalier de la Paramount

## Cuestiones obreras

### El conflicto metalúrgico

En la mañana de ayer el Gobernador y el Alcalde efectuaron ciertas gestiones conducentes a la solución del conflicto metalúrgico y de las cuales informaron a patronos y obreros en la reunión celebrada con estos por la tarde, que fué larga y laboriosísima, llegándose en ella a la conclusión de una fórmula que puede resolver definitivamente el conflicto.

### Unión Protectora Mercantil

#### Convocatoria

Se convoca a todos los socios al Consejo general extraordinario que tendrá lugar el próximo lunes día 17 del actual a las 9 y media de la noche en el local social para dar cuenta de las gestiones realizadas por el Consejo directivo acerca de la Federación Patronal referente a las bases sobre sueldos mínimos y adoptar las resoluciones que se estimen precedentes.

## ¡ORO! ¡ORO! ¡ORO!

## ¡ORO! ¡ORO! ¡ORO!

## ¡ORO! ¡ORO! ¡ORO!

PARA EL DIA 20, 21, 22 Y 23

## Fiestas populares en Buñola

Programa de los festejos que tendrán lugar en Buñola durante los días 20, 21, 22 y 23 del actual:



Para los señores a Sociedad Nestlé, (Sección LD22) Via Logroño, 47, Barcelona, en ejemplo gratis del delicioso leche condensado "Lechera".

# De viaje

de excursión, en el tren, en la montaña, en la playa, podrá usted apreciar lo inmediato utilidad de la leche condensada "LA LECHERA", ofreciéndole siempre el máximo valor nutritivo en un mínimo de peso y volumen.

Se encuentran también ahora en el comercio "botes degustación" "LA LECHERA" muy a propósito para uno espléndido dosis, y que pueden fácilmente abrirse con un corcholatas.



### Día 20

Al anochecer, anuncio de las fiestas por las típicas xeremies y disparo de sorprendentes cohetes y acto seguido se dará principio a la tradicional *Revueta* de costumbre, *Pujá a l'abre*, que amenizada por las mencionadas xeremies tendrá lugar en la plaza del 14 de Abril.

### Día 21

A las 7:30.—Llegada de la notable Banda Republicana Provincial, que al toque de bonitos y alegres paso-dobles recorrerá las calles y plazas de esta población.

A las 11:30.—El Ayuntamiento obsequiará con un exquisito refresco a las Autoridades y pueblo en general, en cuyo acto la citada Banda dará a conocer algunas de las escogidas piezas de su vasto repertorio.

A las 16:30.—Carreras pedestres en la calle del Padre Bartolomé, otorgándose los premios de costumbre.

Terminado dicho acto en la plaza de la Constitución selecto Concierto Musical por la repetida Banda, bajo la batuta del inteligente Director don Miguel Castellá, que ejecutará lo más escogido de su programa. Durante los intermedios, suelta de globos grotestos.

Terminado el Concierto e iluminada la plaza artísticamente, se dará principio al tradicional baile de boleros, boleras y jotas y cualesquiera otros que sean del típico carácter mallorquín, que continuará hasta la hora de las 20.

A las 21.—Se reanuda el baile anterior, actuando el famoso *Parado* que será bailado por lindas parejas ataviadas con el traje típico, concediéndose un premio de 25 pesetas a la pareja del renombrado baile que vista el mejor traje típico y que con más elegancia ejecute el expresado baile y otro premio de 15 pesetas para la pareja de boleros que vista el traje típico a la antigua usanza, terminando los festejos de este día a la hora de las 24.

### Día 22

A las 6.—Diana por las típicas xeremies.

A las 10.—Grandes carreras de bicicletas en las cuales únicamente podrán tomar parte los corredores de la localidad que se hallen al efecto inscritos en dicha carrera, cuyo trayecto a recorrer será el siguiente: Salida de la calle del Padre Bartolomé, dando la vuelta por Ca na Sili, por el camino de Santa María, por la Nueva Vía hasta llegar a la meta (punto de la salida), disputándose los premios siguientes: Al primero en llegar a la meta se le entregará un premio en metálico de 15 pesetas, al segundo 10 y al tercero 5.

A las 15.—Gran tirada de pichón en la cual podrán tomar parte todos los vecinos de esta localidad que se hallen inscritos, pudiendo los tiradores tirar cinco tiros seguidos, en la inteligencia que al que haga los cinco blancos se le entregará un premio de 15 pesetas.

A las 17.—Los Hermanos Nadal darán un interesante concierto por micrófono ejecutando lo más selecto del repertorio que integra la Rondalla, número ofrecido espontáneamente al Ayuntamiento por nuestro convecino don Pedro Nadal, propietario de la soberbia Radio Gramola, marca Atwater Kent, que tanto deleita a los buñolenses por su irreprochable ejecución.

A las 18.—Grandiosa Verbena, amenizada por la formidable orquesta *Rhythm Bo's* (de la Radio Mallorca) en la que ejecutará modernos ballables, que continuará hasta las 20.

A las 21.—Prolongación de la Verbena amenizada por la expresada orquesta.

### Día 23

A las 10.—Colosal fiesta ciclista en la plaza de la Constitución, consistente en carreras de cintas artísticamente bordadas. Los ciclistas que deseen tomar parte en estas carreras deben inscribirse antes de las nueve de la mañana del expresado día.

A las 15:30.—Llegada de las Masas Corales.

A las 16.—Selectísimo Concierto por la Banda Republicana Provincial, que juntamente con las Masas Corales, ejecutarán lo más acertado y escogido de su repertorio.

A las 19:30.—Baile típico al estilo

del país amenizado por la citada Banda hasta las 20:30.

A las 21.—Se reanuda el baile anterior hasta las 23:30 horas.

Terminado el baile se procederá al disparo de nuevos y vistosos fuegos artificiales por el competente pirotécnico de Portol, don Antonio Frontera, en la Nueva Vía y gran traca, la que dará fin a las fiestas.

Importante.—Habrá un servicio de trenes extraordinario durante los días 21 y 23, que saldrá para Palma a las 24:15 y para Sóller a la una de la madrugada.

## ESCUCHE: LA MOMIA

petrificada y hace enmudecer de emoción!

## Jueves PROTECTORA

### DE HACIENDA

## Libramientos al pago

Por el Delegado de Hacienda de esta provincia se ha dispuesto sean puestos al pago para el 17 de Septiembre, los libramientos extendidos a nombre de los señores siguientes:

Antonio Cañellas. Admón. Loterías n.º 9 Palma. Jerónimo Berrocal. Ingeniero Jefe G. Agronómica. Jefe S. Caballos Sementales.

## RELIGIOSAS

### Santos del día

Santa Eufemia, virgen, y santos Cipriano y Abundio.

### Cuarenta Horas

Concluyen en la iglesia de San Felipe Neri, en honra de Nuestra Señora de los Dolores.

A las diez, Tercia y Misa mayor con sermón por don Miguel Siquier, Cura-Económico de Randa.

Terminada la Misa, exposición de S. D. M.

Al anochecer, solemne ejercicio, Corona Dolorosa de la Virgen, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Nota.—Desde las doce de la mañana del 15, hasta las 12 de la noche del 15 se puede ganar indulgencia Plenaria «toties quoties», en la indicada Iglesia.

Continúan en la Iglesia del Convento de San Francisco de Asís dedicadas a la Impresión de la Llagas de San Francisco de Asís.

A las doce, Exposición de Su Divina Majestad.

A las tres y tres cuartos, rezo de la Corona, adoración de las Llagas del Seráfico Padre San Francisco de Asís, sermón y reserva de S. D. M.

Empiezan en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Inmaculada Concepción en honra de los Dolores glorioso de Nuestra Señora.

A las diez y media, Oficio solemne, con sermón por don Antonio Bennasar, Capellán de las Salesas.

Por la tarde, a las siete, rezo del Santo Rosario, Triduo con sermón por don Antonio Bennasar, Capellán del Convento de las Salesas, y reserva de S. D. M.

### Actos religiosos

En la Misa mayor de la Santa Iglesia Catedral Basílica, predicará don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

En la Iglesia del Socorro, a las siete y media, Misa de Comunión general para los cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados, con lectura del ejercicio propio.

A las diez, explicación del Evangelio.

A las diez y media, Oficio solemne en honor de San Nicolás de Tolentino.

Un coro de señoritas cantará la Misa de «Angels» y pronunciará el Panegírico el P. Manuel Monjas, agustino.

Notas.—1.ª Los Terciarios y Cinturados de la Orden Agustiniense pueden ganar indulgencia Plenaria, como la de la Porciúncula, tantas cuantas veces visitaren la Iglesia del Socorro, desde el medio día del sábado, hasta la media noche del domingo.

2.ª Se recomienda a todos los

fieles el ingreso en la cofradía de San Nicolás de Tolentino: se quiere aplicar, si el número de nuevas inscripciones lo permite, el Septenario de misas (siete) de San Nicolás por cada cofrade difunto.

Por la tarde, a las siete y cuarto, Septenario de San Nicolás y los «Cuatro Domingos» de Santa Rita de Casia.

En la Iglesia de los PP. Capuchinos, la Venerable Orden Tercera de San Francisco tendrá su función reglamentaria con Misa de Comunión general a las siete y media.

Debe aplicarse por la terciaria difunta doña Catalina Fuster.

Por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M., Trisagio, conferencia y reserva del Santísimo.

En la Iglesia parroquial de Santa Eulalia, Misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora del Carmen.

### Visita

A Nuestra Señora del Carmen en la Iglesia del Convento de Religiosas Teresas.

## LIRICO

Mañana a las 8'30 tarde

## GRAN REPOSICION

SE NECESITA

Un galán para interpretar el papel de un joven oficial que tiene que escoger entre el amor y el deber.

## FRANCIS NILS

## ASTHER TEMPESTAD AL AMANECER

en el mismo programa

## BUSTER KEATON

en

Las calles de New York

Producciones

Metro Goldwyn Mayer

## Bombas Siemens

Presupuestos sin compromiso

## Siemens Industria Eléctrica

S. A.

San Miguel, 82 y 84 - Tel. 1719

Palma de Mallorca

## Masajes profesionales

para ambos sexos. Calle Bonanova, 53, El Terreno.

De 3 y media a 4 y media tarde.



# SERVICIO TELEGRAFICO

## LA POLITICA ESPAÑOLA

### El acto socialista-comunista del viernes

Madrid 15 a las 15.—El acto comunista celebrado en el Stadium anoche, terminó a la una y media de la madrugada.

La nota saliente fué la concurrencia, que calculase en unas sesenta mil personas.

Dos grupos de quinientos comunistas, y otro de quinientos socialistas que iban uniformados con camisas azules y rojas, hicieron algunos movimientos rítmicos.

Hablaron Trifón Gómez, Mecrano, Santiago Carrillo, Jerónimo Bugea, Jesús Fernández y Manuel Alba; todos en tonos revolucionarios, contra los republicanos, la burguesía, el capitalismo y hasta contra los Altos Poderes.

Después de hablar el último, tres o cuatro jóvenes repartieron una hoja roja, culpando a los socialistas de estar de acuerdo con el Gobierno y diciendo que son los responsables del fracaso de la huelga del sábado y de las víctimas ocurridas.

Los repartidores de las hojas consiguieron desaparecer, pero la masa los confundió con dos socialistas, que les perseguían, y propinaron a estos compañeros una paliza fenomenal, hasta que se les llevó a la tribuna donde enseñaron el carnet socialista.

El desfile fué ordenadísimo.

### Final de una huelga en Málaga

Málaga 15.—En la reunión que hubo anoche la empresa de la fábrica «Los Guindos» y los obreros afiliados a la sociedad «Nochecita» se llegó a un acuerdo, dando por terminado el conflicto que hace unas semanas tenían latente.

Se encontró una fórmula que satisface a ambas partes, siendo acogida la solución de la huelga con grandes muestras de júbilo por las familias de los huelguistas.

### Destitución de Alcaldes de Barrio

Madrid 1 a las 15.—El nuevo Alcalde de Bilbao ha destituido a todos los alcaldes de barrio designados por el Ayuntamiento anterior.

### La actitud de las Compañías ferroviarias con el personal huelguista

Madrid 15 a las 15:40.—Los representantes de las compañías de ferrocarriles de M. Z. A. y Norte, Vives y Bravo, visitaron al ministro de Obras Públicas para participarle que los Consejos de Administración de ambas compañías habían acordado imponer sanciones, a sus agentes que abandonaron el servicio en la pasada huelga del sábado y deseaban conocer el criterio del ministro.

El Sr. Guerra del Río les contestó, que si sus reglamentos estaban conformes con las sanciones que les imponía, el Gobierno amparará las compañías en sus resoluciones.

Los empleados y obreros sancionados por las compañías por su participación en la huelga, son próximamente unos diez, y entre ellos figura el Jefe de Tracción de la Compañía de M. Z. A. en la Estación del Mediodía, y el Fogonero que quiso impedir en la Estación del Norte, la salida del tren para El Escorial, que han sido separados de los servicios.

### El ministro de Trabajo

Madrid 15 a las 22.—El señor Estadella recibió a una comisión de fuerzas vivas de Zamora interesándole que intervenga en la huelga de construcción de aquella capital.

Visitó el embajador de Portugal para agradecerle en nombre del Gobierno la participación que tuvo con motivo del descubrimiento de la estatua de Camoens.

Añadió que el miércoles se reunirá la Junta central contra el paro para terminar la distribución de cantidades destinadas a remediar la crisis de trabajo.

Tiene terminado el estudio del presupuesto aprobado por la ponencia ministerial.

Al Consejo del martes llevará el proyecto para la constitución definitiva del Consejo de Sanidad.

Ha regresado satisfechísimo de Barcelona de los actos en que tomó parte, principalmente los celebrados en Lérida con motivo de la entrega

de la bandera al Círculo Radical e imposición de la Orden de la República en nombre del Gobierno a don Francisco Eite.

### Guerra del Río

Madrid 15 a las 22.—Guerra del Río se mostró satisfechísimo del éxito y brillantez de la inauguración en Córdoba de la escuela de hijos de ferroviarios.

### Crédito Agrícola

Madrid 15 a las 22.—El ministro de Agricultura don Cirilo del Río ha publicado una nota anunciando que se crearán delegaciones de crédito agrícola en los centros vinícolas con objeto de que entregarse a la usura ni a mal baratar sus productos.

### En la Casa del Pueblo de Madrid

Se encuentra por la polleta un arsenal de armas y municiones.— Falta registrar los sótanos, el teatro y varias dependencias

Madrid 15 a las 14:30.—En el registro verificado por la policía en la Casa del Pueblo de Madrid han sido encontradas grandes cantidades de armas y municiones.

En diversas dependencias se encontraron 30 pistolas de diferentes calibres y marcas, 15 revólvers, gran cantidad de tubos con ácido sulfúrico, líquido sin duda destinado a la fabricación de bombas de inversión y de choque, 600 cajas y cartucheria de mauser y numerosas culatas de fusil, de lo que se deduce que los cañones y los cerrojos están escondidos en otras partes, toda vez que las armas debieron venir desmontadas a Madrid.

Se encontraron además paquetes de dinamita y de mecha, detonadores y numerosas municiones de pistola y revólver.

Falta por registrar el teatro y los sótanos donde se supone que existen mayores cantidades de explosivos y armas.

Cuando se practicaba el registro alguien vió en el escenario unas cajas y bultos cubiertos con arpilleras, suponiendo la policía que se trata de bombas y municiones.

La diligencia de registro fué suspendida debido a una orden del Juez y también a la circunstancia de que cuando se encontraban los agentes realizando la diligencia se rompió una botella que contenía líquido que al esparcirse por el suelo produjo un olor que hacía irrespirable la estancia en el local, de todo lo actuado se levantó la correspondiente acta que en unión de la llave de la Casa del Pueblo, fué entregada al Juez.

El Centro Obrero quedó convenientemente vigilado para que nadie penetrara en él.

Mientras se efectuaba la diligencia del registro fueron detenidos, Juan Rodríguez Iglesias y Juan Losada Pedreiro, que hurtando la vigilancia de la policía, intentaron romper los precintos de una secretaria y penetrar en la habitación, sin duda, con ánimo de rescatar algo y burlar a las autoridades.

### Nuevos hallazgos de armas y municiones

Madrid 15 a las 22.—A primeras horas de la mañana se reanudó el registro en la Casa del Pueblo.

Extremáronse las precauciones. Impedíase el estacionamiento de personal.

Guardias y agentes situáronse en las esquinas y tejados de las casas inmediatas.

Los curiosos y socialistas que deambulaban fueron disueltos rápidamente.

El jefe superior de policía manifestó que el registro se suspendió antes del mediodía por carecerse de 60 llaves de otras tantas secretarías y se dirigió al juez especial pidiendo la urgente solución del problema.

Añadió que en el registro de hoy encontráronse más armas y municiones; pero no bombas.

Se han encontrado hoy: 5 pistolas, 8 revólvers, 27 cargadores, varios cientos balas, 90 peines de mauser, carga para una bomba química, paquetes de pólvora, ácido pícrico, 25 cartuchos, dos frascos de kilo de

ácido sulfúrico, una lata de aceite, cinco paquetes de clorato potásico, 580 detonadores, 7 trozos de mecha lenta, un paquete de pólvora, un fusil, un saquito de pólvora, 24 paquetes pequeños y ocho bombas químicas descargadas.

Todos los explosivos han sido remitidos al parque de Artillería.

Preguntado el jefe superior de policía acerca del rumor de que algunas cajas contenían centenares de bombas, lo desmintió rotundamente.

Después facilitó una nueva relación del hallazgo de ayer; entre otro material encontráronse: seis pistolas automáticas, seis ordinarias, 9 ametralladoras con culatín, nueve revólvers «Smith», seis «Bulldogg», otros de varios calibres, varias culatas de fusil, 25 porras, 142 peines de mauser, un cuchillo de monte, 107 cápsulas de varios calibres, varias cajas con cientos de balas, seis bombas de las llamadas «de tornillo» cargadas y varias paquetes de dinamita y materias químicas para la fabricación de explosivos.

Los registros presenciáronlos Francisco López Esteve, vigilante y portero de la Casa del Pueblo, conserje señor Luzarreta, un electricista y el conserje del teatro.

Madrid 15 a las 22.—El juez ha ordenado que comparezca a su presencia la Junta administrativa de la Casa del Pueblo.

Autorizada por el juez la policía ha continuado esta tarde los registros en la Casa del Pueblo.

Faltan registrar más de 50 secretarías.

### El alijo de armas de San Esteban de Pravia

Una información de «A B C», Madrid 15 a las 22.—«A B C» dice que el Gobierno se enteró ayer de que el buque que hizo el alijo de armas en Asturias, se halla en Amberes.

Respecto a la forma en que se hizo el traspaso de armas y municiones a los socialistas, publica la siguiente información:

«Tres titulados agentes revolucionarios portugueses refugiados en España decían que se hallaban en contacto con los ilustres republicanos lusitanos Bernardino Machado y Alfonso Costa y solicitaron del señor Echevarrieta, por mediación del ministro socialista Indalecio Prieto, un préstamo para hacer la revolución en Portugal.

Ya en tratos los tres portugueses con Echevarrieta le ofrecieron no pocas ventajas económicas en Portugal, que el financiero bilbaíno debió encontrar aceptables, por cuanto se puso de acuerdo con sus visitantes, comprometiéndose a facilitar el medio millón que solicitaban de él para hacer la revolución portuguesa.

Echevarrieta pasó para la entrega de quinientas mil pesetas, a condición de que el Gobierno le pagara las cantidades que le adeudaba por negocios.

Los portugueses se dirigieron entonces al señor Azaña, con la mediación siempre de Indalecio Prieto. Hablaron con él y se convino en el pago inmediato a Echevarrieta de sus créditos.

Cuando Echevarrieta cobró los créditos facilitó el medio millón pedido, que fué depositado en un banco de Madrid a la orden de los tres portugueses citados.

Estos convinieron de acuerdo con Prieto hacer una compra importante de armamento al Consorcio de Industrias Militares, organismo oficial del Estado español creado por Azaña, quien dió su aceptación a la compra mediante una letra aceptada por Echevarrieta, que por cierto no se hizo efectiva.

Los tres portugueses entregaron a los socialistas el armamento, cobrando para el traspaso importante comisión.

En los medios revolucionarios portugueses produjo indignación esta maniobra para fomentar la revolución socialista en España, con la invocación de Portugal.

Estas son las referencias que llegan por conducto de personas bien enteradas.

En Oviedo se dió orden de reintegrarse al servicio al práctico del puerto de San Esteban de Pravia, que se hallaba con permiso, porque el día del alijo se le vió en automóvil con el diputado socialista Amador Fernández y Ramón Pena; dicho práctico es el señor Saiz de Miera.

El gobernador nos dijo que sería encarcelado, pero no se le encuentra por parte alguna; créese que está en San Sebastián; hace poco que se hizo socialista.

Persiste la idea de que el alijo de armas y municiones se halla escondido en las inmediaciones de San Esteban de Pravia.

Búscase sin descanso.»

### Samper y los periodistas

Madrid 15 a las 20.—A las siete de la tarde Samper recibió a los periodistas.

Dijo que el ministro de Hacienda le había dado cuenta de detalles del alijo de armas en Asturias descubierta por fuerzas de carabineros, que él estimaba sensacional.

El juez está actuando y algunas personas están en la cárcel.

Un periodista interrogó: —¿Acaso Echevarrieta? Samper, contestó: —Justamente.

Precisamente ya antes Echevarrieta había visitado al subsecretario

de Gobernación para darle detalles de algunas cosas.

El Gobierno se mantiene en este asunto con absoluta imparcialidad.

Solamente ha recabado del fiscal de la República la máxima celeridad e independencia.

Insistió en que considera gravísimo el asunto.

El Gobierno no puede adoptar otra posición teniendo en cuenta las personas de relieve que parecen complicadas en el asunto.

El fiscal de Asturias continuará las diligencias y ya conoceremos el resultado.

El Gobierno no puede dar más noticias; solo debe dar sensación de que actúa.

Un periodista preguntó si entendería en el asunto el fuero de Guerra.

Contestó: —Por ahora no, pues solo han intervenido autoridades civiles.

Claro que si las circunstancias cambiarían se haría.

Más explosivos

Oviedo 15.—En una cueva inmediata a Langreo se encontraron varias cajas con bombas y metralla, un saco de cartuchos de dinamita, otras cajas de trillita, sales y pólvora y unos bidones y latas con líquidos no analizados todavía.

## NOTICIAS GENERALES

### Conceales socialistas de Bilbao, recluidos en la prisión de Larriñaga

Bilbao 15.—Han ingresado en la prisión de Larriñaga los conceales socialistas señores Mateos, Urrejola y Gómez, únicos que faltaban por detener.

El juez especial ha concedido la prisión atenuada en la forma que la solicitó el concejal nacionalista señor López Elorriaga, en atención a tener énfasis en su familia.

### El Ayuntamiento de San Sebastián

San Sebastián 15.—El Ayuntamiento celebró sesión.

Presidió Soraluze, asistiendo nueve concejales.

Soraluze pronunció frases parcas y emocionantes condenando los hechos sangrientos.

Constó en el acta el sentimiento de la corporación.

Se dió cuenta de la renuncia de los concejales dimisionarios, que llegaron detenidos a Guernica.

Ingresaron en la cárcel hasta cubrir las formalidades.

Pusieron a disposición del Juzgado tres detenidos más con objeto de aclarar los extremos de culpabilidad que el Juzgado determinará.

### El alcalde de Avilés ha dimitido

Madrid 15 a las 22.—Presentó su dimisión el alcalde de Avilés.

Manifestó que estaba cansado de tanto abuso del personal y que iban a tomarse medidas en la sesión de esta tarde contra algunos que no cumplieron con su deber; pero los concejales socialistas preparaban un revuelo público.

La presencia de los guardias de Asalto bastó para despejar la calle.

Los concejales socialistas se retiraron de la sesión diciendo que se les coaccionaba.

### La apertura de los Tribunales

Madrid 15 a las 22.—Este mediodía se celebró la solemne apertura de los Tribunales, presidiendo el señor Cantos con los presidentes de Salas del Supremo y el fiscal de la República.

Después de la lectura de los artículos de la ley orgánica del poder judicial el señor Cantos leyó el acostumbrado discurso declarando abiertos los Tribunales.

Concurrieron los magistrados, jueces y representaciones de los Colegios de abogados, procuradores y notarios.

### El Ayuntamiento de Santander suspende la sesión en señal de duelo por la muerte de don Manuel Andrés

Santander 15.—Reunióse esta noche el Ayuntamiento.

El ex diputado de las Constituyentes señor Ruiz Rebollos, en nombre de la minoría de Izquierda Republicana pronunció un discurso necrológico a la memoria de don Manuel

de Gobernación para darle detalles de algunas cosas.

El Gobierno se mantiene en este asunto con absoluta imparcialidad.

Solamente ha recabado del fiscal de la República la máxima celeridad e independencia.

Insistió en que considera gravísimo el asunto.

El Gobierno no puede adoptar otra posición teniendo en cuenta las personas de relieve que parecen complicadas en el asunto.

El fiscal de Asturias continuará las diligencias y ya conoceremos el resultado.

El Gobierno no puede dar más noticias; solo debe dar sensación de que actúa.

Un periodista preguntó si entendería en el asunto el fuero de Guerra.

Contestó: —Por ahora no, pues solo han intervenido autoridades civiles.

Claro que si las circunstancias cambiarían se haría.

Más explosivos

Oviedo 15.—En una cueva inmediata a Langreo se encontraron varias cajas con bombas y metralla, un saco de cartuchos de dinamita, otras cajas de trillita, sales y pólvora y unos bidones y latas con líquidos no analizados todavía.

Un tren que se dirigía a Madrid, al observar el descarrilamiento, detuvo la marcha; pero 25 vagones se cortaron y alcanzaron a un tren que salía de Zumarraga.

Resultaron tres empleados heridos.

Las vías quedaron interceptadas diez horas.

Ribadavia 15.—Al entrar un mercancías procedente de Orese chocó con un correo, destruyendo varios coches que se salieron de la vía.

Varios viajeros resultaron heridos leves.

### Sangriento divorcio

Martos 15.—Cuando entraba en el Juzgado el director del Banco Español de Crédito don Antonio Palomino para efectuar un a prueba para divorcio, se le abalanzó el testigo propuesto por la esposa Benito Navarro, que había sido vigilante del Banco y fué despedido hace meses.

Benito le dió una cuchillada en el cuello, grave.

El agresor ha sido encarcelado.

## BALEARES MENORCA

### Destructores de Cartagena

Mahón 15 a las 9:50.—Han marchado a Cartagena los destructores «Almirante Valdés» y «José Luis Díaz», que han permanecido varios días fondeados en este puerto.

## Colegio Alemán

Prolongación calle José Villalonga, 3, cerca de S'Algo Dolça.

Principio de clases: lunes, 17 septiembre a las 9 de la mañana.

Inscripciones en la Secretaría.

### Prueben las exquisitas Sopas mallorquinas

Horno C'AN DAMIA 0'30 la libra

## RAMO ALIMENTACION

Para Valencia y su región aceptarían representación casas serias. Cuento con almacén y viajeros propios.—Referencias a satisfacción.—Ricardo García Guitart.—Guillén de Castro, 83, Valencia.

## Vendería

Auto particular en buen estado 8 HP. Verdadera ganga. Razón: J. C. Gater, 10 bajos.

## Piso muy céntrico

se vende. Razón: El Día. Danús, 2.

## Peluquería LOLIN

Instituto de belleza, sacará todos los defectos de la piel; arrugas, granos, pecas, manchas. Depilaciones. Cortadas gratis a Escursach, 8. Frente a Banco de España.

## Obras Nuevas

Fallada.—¿Y ahora qué? Bommiér.—El perro de caza. Bommiér.—El arte de tirar bien a la caza.

Crespo.—Gallinas y gallineros. Olmet.—Felipe Derblay. Azaña.—En el poder y en la oposición.

Colón.—Criminalidad infantil y juvenil. Creus.—Visió económica de Catalunya.

Gardó.—Técnica contable de la Transformación de Sociedades. Oliver.—Lechería e industrias derivadas.

Smit.—Riqueza de las naciones. Arenel.—La mujer del porvenir. De venta en la Librería Escolar - P. Cort, 4, Palma.

## Relojes

De calidad y garantía. Gran surtido a precios convencionales. Se colocan cristales de forma a 1 pta. Reparación de toda clase de relojes. Kiosco de Relojería Vda. J. Miró, San Miguel 119.

## Son Quint

Urbanización entre pines. Panorama bello y sano. Adquieran solares y chalets. Vendemos plazos y contado. Informes: J. Ventayol, A. Alejandro Roselló. 121. Teléfono 1313.—Palma

## Huevos

Se venden en la tocinería de la Plaza Merced a 2'55 docena.

El número de nuestro teléfono es el 1745







# TEATROS Y CINES

## LOS GRANDES ARTISTAS

### María Antinea

Todos la conocéis. No es necesaria la presentación. Aunque alejada algunos años de la escena, estoy seguro que su recuerdo ha vivido y vive indeleble en todos los públicos, so no la admiración y cariño bien ganado y merecido por la bellísima mujer y gran artista María Antinea...

María Antinea. ¿Recordáis su nombre? ¿Recordáis su fama? ¿Habréis podido olvidar el embrujo de sus ojizos, los hechizos de su figura cimbrada, elegante, ágil, perfecta, divina...? No. Maruja es de aquellas mujeres que no pueden olvidarse... Los encantos y los méritos de Maruja son tantos, que hacen que el recuerdo de Antinea perdure en la memoria de todos, como el eco interrumpido de los aplausos acompaña, imborrable, la huella indeleble al paso de su arte, de su belleza...

Mruja ha vuelto a los escenarios... La canción, la danza, lo clásico y lo excéntrico, géneros todos que cultivó Maruja con perfección inimitable, vuelven a tener su genial y guapísima intérprete.

Nuestras Variedades están de enhorabuena. Maruja ha vuelto a la escena, más artista, más hermosa, más mujer que cuando la abandonó, niña, aún!

Los aplausos han vuelto a acompañarla a su paso por todos los coliseos donde ha actuado. Junto con Mercedes Serós, se ha hecho la artista preferida, la insustituible, inolvidable.

Sigue sonriéndola el triunfo, siguiendo siendo inseparables compañeros suyos la fama, la gloria, el éxito... Sin embargo, Marujita no está contenta, ni satisfecha. El Genio fue siempre inquieto e insatisfecho, y Antinea, como genial que es, es insaciable...

La hemos visto triste. Y en verdad que nos hemos alegrado, porque así hemos podido admirar aquellos ojos, ojos insondables como el mar y oscuras y enigmáticas como el abismo... Los ojos de María Antinea no necesitan del encanto de la Alegría para ser bellos, incomparables, únicos. Nos ha dicho la causa de su pena:

—Quiero trabajar en el cine.  
—Desearlo usted no tardaríamos en verla como protagonista de cualquier próximo film.

—No sé, sí...  
Y ante su tristeza nosotros hemos pensado en los directores cinematográficos. Abrid los ojos y contemplad a Maruja Antinea española, netamente española, esbelta, elegante, bellísima. La estrella que está haciendo falta en nuestro naciente cine, tan desprovisto de artistas como de técnica.

En Antinea hallaréis solución a muchos de los obstáculos que se oponen a la cinematografía nacional... Si nuestro cine ha de ser netamente «español», María Antinea ha de ser su más adecuado intérprete...

José MARTINEZ RUIZ

### Protectora Cinema

próximo jueves  
Inauguración de la temporada  
**LA MOMIA**  
con BORIS KARLOFF  
El primer martillazo de la UNIVERSALI

### Una noticia

#### sensacional

Además de la producción «Bavaria-Film» que nos tenía anunciada para la temporada 1934-35, Exclusivas Febrer & Blay nos sorprende nuevamente con otra de sus adquisiciones al obtener la representación de la Sociedad Anglo Ibérica Superfilm Ltda. para las regiones de Cataluña, Aragón, Baleares y Levante.

Noticia verdaderamente excepcional por cuanto dicha Sociedad, cuenta nada menos que con una selección del material más escogido—entre los films últimamente realizados—de la importante «R. K. O. Radio Pictures» y de la famosa editora inglesa «Gauumont - Britisch» cuyo último éxito «Yo he sido espía» dejó entre nosotros tan buena impresión. Cuenta además con los noticiarios en español Pathé News y los Magazine Britisch que unidos a los 33 famosos dibujos en technicolor «Mut and Jeff» forman un total de 80 asuntos cortos de innegable valor.

El incremento y extensión que ha

tomado esta activa marca distribuidora, que contará para la próxima temporada con 40 películas de base, le ha obligado a establecer sucursales en Madrid y Valencia, al frente de las cuales van personalidades de reconocido valor, muy conocidas entre el elemento cinematográfico.

PRINCIPAL VIERNES  
GRAN SENSACION  
ACTUACION PERSONAL DE  
**RAQUEL MELLER**

### Lluvia de estrellas

Hace algunos años Bárbara Stanwyck sufrió un accidente a raíz del cual se lastimó la columna vertebral. Ahora han vuelto a renacer los dolores, que aunque no la molestan mayormente en su carrera, la obligarán a retirarse por un año lo menos de sus actividades. Antes de su retiro, actuará en «Napoleón».

Ramón Novarro recibió una vez, entre una de sus muchas cartas, un dillete de diez dólares que un admirador suyo le remitía para que le enviara un retrato suyo.

Marion Davis es una de las mejores jugadoras de «tennis» de la colonia cinematográfica de Hollywood.

Maurice Chevalier donó el dinero necesario para fundar en Francia un instituto para asilo de los actores ancianos y desvalidos.

Varios especialistas en belleza, acaban de proclamar a Sylvia Sydney como la estrella cinematográfica de cara más perfecta, según los «standards» de belleza clásica. La simetría de las facciones de Sylvia, que forman un óvalo perfecto, prueban que posee la cara más perfecta de Hollywood.

Aunque nadie le ha hecho caso a Joan Blondell cuando pidió que se le cambiara su nombre por el de su marido, Barnes, ésta insiste en ello. En la puerta de su camarín, en el estudio, hay una placa que dice: «Joan Barnes». La gente que busca a la Blondell se confunde y no entran a verla. Estas dificultades se encuentran en el comienzo, pero seguramente Joan saldrá con la suya y en adelante nos acostumbraremos a llamarla Joan Barnes.

Por lo visto, la única manera de encontrar felicidad con el marido en Hollywood es divorciarse. Allí la tenemos a Corine Griffith almorzando con su ex esposo, Walter Morosco. Ambos presentaban aspecto de enamorados. Vaya uno a saber.

John Monk Saunder, escritor y esposo de Fay Wray, ha estado muy enfermo en el hospital. Su atenta esposa vigiló junto a la cabecera de su cama siempre que su tiempo se lo ha permitido.

Carl Laemmle Junior, juró que nunca más la Universal, donde trabaja, iba a hacer una película en cuyo título apareciera la palabra «amor». He aquí que sus tres últimas producciones se denominan: «Yo doy mi amor», «El cuatavo del amor» y «Esa cosa llamada amor».

Aseguran que Ginger Rogers hará en el mes en curso el anuncio oficial de su compromiso con Lew Ayres. ¿No era que Lew no pensaba volver a casarse debido al poco éxito de su casamiento con Lola Lane? Nunca se sabe de lo que es capaz una rubia.

Charles S. Ames está considerado en Hollywood como un verdadero Don Juan. Hace algunos meses rapto a Raouell Torres y se la llevó a Mejiço. Ahora la víctima de sus atenciones es la bella June Knight. Ames tiene fama de millonario en Florida.

Jack La Rue, el famoso «villano» italiano, está de lo más sociable estos últimos días. Dicen que está de lo más enamorado de Deyton Simpson, que pertenece a una aristocrática familia de Los Angeles. Miss Simpson hace algunos años se presentó en la corte de Inglaterra, donde llamó la atención por su belleza.

Parejas que están a un paso del casorio: Tom Brown y Anita Louise,

Lyle Talbot y Gloria Stewart, William Nixon.

Margaret Sullivan está en Inglaterra y ha registrado su nombre en el barco y en los hoteles como M. Brook Sullivan, para despistar a sus admiradores. ¿No les parece que ha estado un poco exagerada?

Greta Garbo todavía no ha decidido quién va a ser galán joven en la próxima película «El velo pintado», de Somerset Maugham.

La diminuta Lillian. Harwey, que sólo pesa 95 libras, puede vanagloriarse de poseer la cintura más pequeña de todo Hollywood, ya que sólo mide nueve pulgadas y media. Asimismo, Ginger Rogers, que no es tan pequeña como Lillian y que pesa muchísimo más, tiene casi la misma cintura, por lo cual también ostenta un título, aunque no sea más que de «segunda más chica».

Noticia de último momento: Greta Garbo sigue silenciosa.

CINE BORN PRONTO

El modo de Amar

por Chevalier de la Paramount

UN ACTOR COLOSAL EN UNA OBRA COLOSAL

Boris Karloff  
"La Momia"

No es ningún secreto el que Boris Karloff, el actor mimado de Laemmle haya venido a marcar una pauta en el difícil arte del maquillaje. Ni el malogrado Lon Chaney, en justicia llamado «el hombre de las diez mil caras», pudo alcanzar el grado de superación que ha logrado Karloff en sus incompatibles caracterizaciones. Ya en «Frankenstein» hubo de demostrarnos que si la concepción de la calenturienta imaginación del Doctor era una fantasía en la película, él era capaz de «crear» y hacer «vibrar» esta fantasía. Pero el «monstruo» del Doctor Frankenstein no era la culminación del arte prodigioso de Karloff; todavía se reservaba para sorprendernos mucho más. Y el inquieto actor británico viene ahora en un nuevo portentoso alarde de maquillaje. Karloff, el protagonista fantástico de la «Universal» aparece más misterioso que nunca en «La Momia».

El es al mismo tiempo Ardath Bey un ciudadano egipcio de nuestros días, y el sumo sacerdote de Isis Im-ho-tep, de hace 4.000 años.

Llamar a Karloff el «as clásico»; de la pantalla, como América hace no es en verdad darle toda la real importancia que este genial actor merece. La historia de sus amores con la vestal Anck-es-en-Amon: Los sortilegios del autentico libro de Thoth con que Isis resucitó a Osiris y finalmente la reencarnación verificada en una liuda joven anglo-egipcia dan lugar a escenas repletas de interés para los amantes de la religión egipcia y para los aficionados a la arqueología, ciencias ocultas y magia negra. La Era de los Faraones es por demás interesante para tener que encomiar el valor de esta película que Carlos Laemmle nos presenta La Mnomia de Karloff es una exacta reproducción de la momia del Faraón Seti II yacente en el museo del Cairo.

«La Momia» es el título de la magna obra cinematográfica que la Universal ha escogido para la inauguración de la temporada 1934-35 en el suntuoso «Protectora Cinema» inauguración que la Empresa piensa reeditar de gran solemnidad.

Calzados York

¿Donde?  
¿Cuándo?

Anecdotario

¿Mae West se casa

Los lectores saben que el último film de Mae West «It ain't no sin» (No es un pecado), fué rechazado por la censura del Estado de Nueva York.

Para evitar el reproche de inde-

## La Margarita

Inauguración de la FABRICA DE HELADOS

Mantecados y Helados de toda clase

Hechos con maquinaria adecuada

Preparación absolutamente higiénica

Servicio a domicilio

Se admiten encargos especiales para bodas, bautizos, banquetes etc. avisando anticipadamente

PROBARLOS ES ADOPTARLOS

Calle 14 Abril, 2

Teléfono 2528

TERRENO

(Palma de Mallorca)

cencia dirigido al film, los productores decidieron intercalar una escena en la que Mae West se casa.

Es lo que exigen en América para que el pecado no sea pecado.

¿Fabulista inédito?

El director de una casa francesa de alquiler de films, recibió, hace unas semanas, un envío de nuevos dibujos animados. Sin tiempo para «visionarlos» encargó a su secretario los «pasase en la sala particular de sus oficinas».

Por la noche el secretario, mostró esta nota a su director:

«Estos dibujos son recomendables. Renuevan el género y los Mickey, Sily Simphnes y Flip-la-rana, están rejuvenecidos. Estos films son las fábulas de Esopo, traducidas en dibujos animados. Se puede hacer un gran reclame...»

El director objetó:  
—¿Esopo?... ¡Vaya ya tenemos que lanzar otro nombre!

Entreviu rápida

Un periodista, los días de iniciación del cine español, encuentra en Barcelona el inolvidable Rusiñol.

—¿Don Santiago, acabo de entreviuar a una estrella del cine español.

—¿Cómo?... ¡Caramba!... ¡Pero existen!... Es curioso...

Rusiñol llamó irónico y soñador.

—Oiga, maestro—dijo el periodista— ¿Qué condiciones ha de tener la mujer española para hacer buenas películas?

Rusiñol, contestó, sin pestañear.

—¡Capitalista!...

Una amiga de Juan de Landa

En un lugar alegre y chic de Barcelona, dos muchachitas hablan de cine. Una morena. Otra rubia. La morena dice:

—Cada mañana viene a buscarme a casa Juan de Landa y me lleva al estudio...

Al lado de ellas, en una mesa cercana, un mocetón que oculta sus ojos con lentes negras, grandes como un antifaz. Escucha. Al oír el nombre pronunciado por la morena, se quita los lentes.

—¿Era Juan de Landa? Se acerca a la muchacha morena la saluda como si fuera su amigo, y suplica le presente a la rubia...

Y he aquí, cómo Juan de Landa se ha procurado dos deliciosas amigas.

El mejor surtido en VAJILLAS

La Feria de Paris

San Nicolás n.º 3

Club Internacional de Idiomas Los Amigos de España

En la terraza del Hotel Bellver todos los martes a las 4 y media de la tarde intercambio de conversación. Además habrá cursos y clases de todos los idiomas.

Cine Oriental

Hoy desde las 3

Pez de Tierra

por LILIAN HARVEY

DRACULA

En Español, por Lupita Velez

Lunes: DEL MISMO BARRO en Español y EL REY DE LA PLATA, por Edward Robinson.

IMPORTANTE

Después de muchas investigaciones se ha logrado convertir el legítimo

Jarabe Pagliano

del Prof. Ernesto Pagliano

en un líquido limpio de buen gusto e indoloro.

Esta nueva forma de preparación se denomina

“PANPAGLIANO”

y está compuesta a base de las mismas sustancias vegetales que el antiguo y acreditado Jarabe ERNESTO PAGLIANO

Frascos de 1 dosis . . . 1'00 Ptas.  
» grandes (4 dosis) . . . 3'25 »

NOTA:

El antiguo Jarabe del Prof. ERNESTO PAGLIANO seguirá vendiéndose en forma de líquido, polvos y comprimidos

Agentes en España: J. Uriach y Cia. S. A. - Bruch, 49 - Barcelona

MUY

ANTIGUA CASA ANDALUZA

Des de relacionarse con agentes para regiones o plazas de la Isla de Mallorca (también para Ibiza, Cabrera y Formentera, introducidos en cafés, bares, hoteles, ultramarinos y otros para la venta de sus vinos y licores sobre todo coñac, de los que es una de las más destacadas productoras.—Inutil si no es del ramo. Dirigirse: Compañía General de Publicidad, Lda. Palma n.º 150.

¡NOVIOS APROVECHARSE!

antes de comprar sus muebles visite los grandes almacenes de la

Casa de Muebles y Cuadros

San Miguel, 194

la única que le dará las mejores ventajas.  
Venta al contado y a plazos largos.

San Miguel, 194, (Frente Hospital Militar).

RIALTO

Todos los días a las 3'30

Calamidad con Suerte George Arlis

Barrio Chino En Español - James Murray Ruth Chatterton

Lunes: «Damas de la Prensa», William Corgan - Francis Dee  
«Honrarás a tu Padre» Lionel Barrymore

Moderno

Todos los días a las 3'30

La Senda de la Venganza Tim Mac Coy

La Locura del Dólar En Español - Diane Sinclair Lymam Williams

Lunes: Dos producciones en Español - LA MASCARA DEL OTRO - Ronald Colman y Elissa Landy - EL DIOS DEL MAR Rosita Moreno y Ramón Pereda

Hoy a las 6 tarde: **BAILE** en la pista  
Noche a las 10

**VERBENA** por la orquestina 6 Mickeys Mouse

S'AIGO = DOLÇA



**ARREGLOS  
GRATIS**

**DURANTE  
5 AÑOS**

# OFERTA SENSACIONAL

**SIMBOLIZANDO CALIDAD**

# PHILIPS

## RADIO

**en prueba de ello su Agente Oficial**

OFRECE A LOS COMPRADORES DE APARATOS MODELOS ACTUALES, EN LOS MESES DE AGOSTO Y SEPTIEMBRE, LAS REPARACIONES ABSOLUTAMENTE

## GRATIS DURANTE 5 AÑOS

**Precios de lista rigurosamente fijos**

## VENTAS A LARGOS PLAZOS

**AGENTE DISTRIBUIDOR EXCLUSIVO**

# Bisquerra

# Botinas

**Teléfono 1282**

**PALMA**

**Telg. RADIOLUZ**

**Unica casa de Baleares especializada en radiotelefonía**



# NOTICIAS DE BARCELONA

**Incendio en un bosque**  
Barcelona 15 a las 24.—Comunican de Gerona que en Massanet de la Selva han ardió 150 hectáreas de bosque.  
Las pérdidas son de consideración.  
**Se hacían señas con los reclusos de la Carcel...**  
Barcelona 15 a las 24.—Desde que fué descubierta la mina subterránea en las inmediaciones de la Carcel los trabajos de la policia se han llevado con gran actividad.  
A consecuencia del servicio de vigilancia se ha averiguado que desde los balcones de un piso de una casa cercana a la Prisión se hacían señas por algunos individuos al parecer con reclusos de la carcel.  
Esta tarde la policia ha practicado pesquisas para ver si se logra la detención de dichos individuos.  
**Después de los incidentes...**  
Barcelona 15 a las 24.—Después de los incidentes del domingo último en la Audiencia prosiguen las actuaciones judiciales.  
Hoy han prestado declaración un redactor de «La Publicitat», otro de «La Vanguardia» y otro de «La Noche» que se hallaban en la Audiencia al ocurrir los hechos.

Los jueces se han posesionado hoy de los Juzgados respectivos y han cumplimentado al presidente de la Audiencia.  
Se han negado a hacer declaraciones, diciendo que la superioridad manda.  
Los periodistas hablaron esta mañana con Lluhi, consejero de Justicia.  
Dijo que no conocía oficialmente la comunicación del gobierno que publicaban los periódicos y por tanto no podía comentarla.  
Agregó que cree no tendrá eficacia y que esperaba recibirla oficialmente para adoptar posición.  
Dijo que le había visitado la Sala de Gobierno de la Audiencia para darle cuenta de la apertura de los tribunales.  
**Regreso de Carreras Pons**  
Barcelona 15 a las 24.—En el expreso de esta mañana ha regresado de Madrid el delegado especial del gobierno de la Republica señor Carreras Pons.  
Los periodistas no han conseguido hablar con dicho señor.  
**Batalla campal**  
Barcelona 15 a las 24.—En las afueras de Terrasa unos beodos des-

pertaron en la madrugada última a los inquilinos de una casa, originándose una batalla campal, de la que resultaron heridos tres individuos.  
Todos ellos tienen abundantes antecedentes delictivos.  
**Deseo del consejero de Trabajo**  
Barcelona 15 a las 24.—Hablando con los periodistas el consejero de Trabajo de la Generalidad ha expresado el deseo de que cunda entre los patronos el acuerdo adoptado por algunos de ellos de abonar a los obreros que no trabajaron el 11 de septiembre los jornales de dicho día.  
**Muerto por una locomotora**  
Barcelona 15 a las 24.—Esta tarde en la linea de los Ferrocarriles del Norte, cerca de San Andrés, una máquina que realizaba maniobras alcanzó al maquinista habilitado Dionisio Alonso, matándole.  
**Toros**  
**La alternativa de Ricardo Torres**  
Barcelona 15 a las 24.—Mañana domingo en la plaza de toros Monumental tomará la alternativa Ricardo Torres.  
Se lidiarán ocho toros de Villarroel para Cañero, Lalanda, Posada y Torres.

El objeto principal de la Asociación es el mantenimiento de las características nacionales especiales de los miembros de la misma, en armonía con las leyes del Estado polaco.  
Todo ciudadano polaco de origen alemán que haya alcanzado la edad de 18 años puede ser miembro de la Asociación.

**China**  
**Contra el contrabando nipón**  
Nankin 15.—El gobierno chino ha declarado que el territorio de Manchuria se emplea para el tráfico del opio y de otros narcóticos y que la organización de dicho contrabando es japonesa y tiene su cuartel general en Tien-Tsin.

**Alemania**  
**Nuevo título a los porteros urbanos**  
Berlín 15.—Según la decisión tomada por la organización nazi del trabajo llamada «Deutsche Arbeitsfront» los porteros de las casas tendrán derecho al título de «hauswart» (vigilante de la casa) y queda prohibido en adelante darles el nombre de «portero».  
Dicha decisión obedece al deseo de hacer desaparecer las diferencias de clases sociales.  
**La delegación británica**  
Berlín 15.—Se espera en esta capital a principios de la semana próxima la llegada de la delegación económica y financiera de Gran Bretaña a consecuencia del acuerdo realizado entre ambos gobiernos según se anunció oficialmente hoy.  
La delegación estará presidida por Frederick Leith Ross y sus negociaciones se referirán especialmente a las nuevas medidas tomadas por el gobierno alemán referente a las importaciones.  
**El comercio exterior germano**  
Berlín 15.—Aunque la cifra total del comercio extranjero de Alemania que fué de 684 millones de reichsmarcos en el mes de julio último se haya reducido a 677 millones en agosto la situación considerada en su conjunto mejoró considerablemente puesto que el balance desfavorable fué solamente de nueve millones de reichsmarcos en agosto mientras que había sido de 42 millones en julio anterior.  
El mes de agosto ha sido más favorable para el comercio exterior, desde marzo en que hubo un balance favorable de tres millones de reichsmarcos.  
Se debe ver en este cambio un resultado de la nueva legislación del Reich sobre la inspección del comercio extranjero.  
Las exportaciones alemanas que en el mes de julio último fueron de 321 millones de reichsmarcos alcanzaron en agosto la cifra de 334 millones.  
Las exportaciones a Francia, Suiza y Holanda disminuyeron pero esta disminución quedó compensada con el aumento en las exportaciones a Suecia, Italia, Gran Bretaña, Dinamarca y Rusia.

**PISCINA CIUDAD JARDIN**  
Sábado y Domingo a las 6 tarde  
Grandes festivales de natación y competidísimos partidos de **WATER-POLO**  
**C. N. Barcelona Campeón de España**  
**C. N. Palma Campeón de Baleares**  
Presentación en Palma de las Campeonas de España Hmas. **SORIANO** y de la Campeona de Saltos de Trampolin Srta. **HOMEDU**.  
Con los Internacionales recordmans de España  
**SABATA :: BRULL :: CRUELLS :: MARTI**

**BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA**  
«Delegación de Propaganda» Pl. de Cort, 26, 1.º PALMA  
Servicio oficial gratuito para préstamos amortizables con primera hipoteca, a largo plazo, sobre fincas rústicas y urbanas, reembolsables a voluntad. Y préstamos especiales para el fomento de la construcción en poblaciones importantes. (Fidarse instrucciones detalladas).  
Depósito para la venta de edulas hipotecarias al portador, privilegiadas con carácter de efectos públicos, garantizadas con primeras hipotecas y con el capital social y sus reservas. (Solicítense folleto explicativo de las ventajas de esta inmejorable inversión de capitales).

# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por T. S. H.)

**Polonia**  
**La ovella aérea de Europa**  
Varsovia 15.—Mas de cincuenta mil personas, que estaban esperando en el campo de aviación de Mokotoff, aclamaron ayer a las 14 y 30 minutos, al primero de los aviadores de la vuelta aérea a Europa, el polaco Gedgowd, que aterrizó en dicho campo, habiendo cubierto mas de nueve mil quinientos kilómetros.  
Diez minutos mas tarde, llegó el alemán Pasewaldt, que fué felicitado por el ministro de Alemania en Varsovia.  
Los espectadores polacos aclamaron a Pasewaldt tan cordialmente como habían aclamado a Gedgowd.  
El vuelo de ayer había empezado en Praga a las 5 y 45 minutos de la mañana, mientras que los alemanes Franke y Junck, que habían tenido que hacer un aterrizaje forzoso en Trieste, el jueves, salieron de Viena el viernes por la mañana.  
Desde Praga el itinerario pasaba por Kattowitz, Lemberg, Wilna.  
Los competidores quedaron clasificados según los puntos obtenidos.  
Varsovia 15.—Diecinueve aviadores salieron de Praga, y dos de Viena, el viernes por la mañana.  
Hoy sábado será día de descanso, y mañana domingo, los aviadores efectuarán un último vuelo de cien kilómetros, clasificándose según la velocidad media alcanzada durante el recorrido de 9.500 kilómetros efectuados hasta ahora.

lais, en la otra orilla, cuya distancia es, sin embargo, de unas treinta millas.  
**Sociedad de Naciones**  
**Aplazamiento de la Conferencia del Desarme**  
Ginebra 15.—Los miembros del Comité de la Conferencia del desarme recibieron una carta del presidente Henderson, en la que este declara que, desde el día 9 hasta el día 12 de septiembre actual, sostuvo varias conversaciones en Ginebra sobre la posibilidad de reanudar los trabajos de la Conferencia.  
Como resultado de dichas conversaciones, ha quedado convenido de que sólo se podrá convocar con probabilidades de éxito, una sesión del Comité de la Conferencia, después que se haya resuelto el asunto del ingreso de los soviets en la Liga de Naciones, y después de la conclusión de un pacto de ayuda mutua entre las naciones del Este de Europa.  
Por consiguiente Henderson comunicará nuevamente con los miembros del Comité a fines de octubre próximo.  
Se cree en Ginebra que no se celebrará ninguna sesión del Comité de la Conferencia del desarme, antes de noviembre próximo.  
**Acuerdo sobre la admisión de Rusia**  
Ginebra 15.—Se llegó a un acuerdo entre los representantes de los soviets y las delegaciones sobre el texto de la invitación relativa al ingreso de Rusia en la Sociedad de Naciones y sobre la contestación al mismo.  
Es probable que la admisión sea el miércoles.  
**El lunes se discutirá la admisión de Rusia en el Consejo**  
Ginebra 15.—Los soviets obtuvieron un asiento en el Consejo de la Liga de Naciones a consecuencia de la resolución votada esta noche en sesión secreta de dicho Consejo.  
Varios miembros del mismo se abstuvieron de votar para hacer posible la elección «por unanimidad»  
La decisión invitando a Rusia a participar en los trabajos de la Liga fué firmado por 34 miembros de la asamblea que se celebró hoy a las doce.  
El texto de la invitación fué enviado en seguida a Litwinoff en la ciudad italiana de Excevezen (Alta Saboya).  
Rogaba a los soviets sometiesen su candidatura porque la cooperación de Rusia ha de ser importante para la paz.  
Este texto llevaba la firma de 30 de las naciones que apoyan la admisión de Rusia y una segunda invitación firmada por Dinamarca, Finlandia, Noruega y Suecia fué enviada separadamente.  
Las tres naciones que se abstuvieron de votar en la sesión del Consejo

jo fueron Argentina, Portugal y Panamá.  
La aceptación de Rusia para ser miembro de la Liga y también del Consejo de la misma fué recibida esta noche.  
La discusión definitiva por la asamblea tendrá lugar el lunes y la entrada de Rusia en la Liga el martes o miércoles.  
La delegación rusa se compondrá de 40 miembros incluso el embajador en París, Rosenberg y el de Finlandia, Stein.  
**Rusia**  
**La producción de maquinaria**  
Moscu 15.—Según la prensa de los soviets, la producción de maquinaria en Rusia ha aumentado en la proporción del 600 por 100 desde el año 1928.  
Dicha fabricación representa la mitad de la producción de la industria pesada de los soviets.  
**Bélgica**  
**Mina cerrada**  
Bruselas 15.—La importante mina de carbón de «Grand Horn», en el distrito de Borinage, suspenderá el trabajo el día primero de octubre próximo.  
Con dicho motivo quedarán despedidos 900 mineros y 150 empleados.  
La dirección declara que se ve obligada a tomar dicha decisión debido a la crisis económica mundial.  
**Checoslovaquia**  
**Se prohíben las transacciones de valores extranjeros**  
Praga 15.—El gobernador de la Bolsa de dicha capital ha prohibido toda transacción en valores extranjeros, exceptuando únicamente los de ciertos Estados de los Balcanes que establecieron un sistema de compensaciones con Checoslovaquia.  
Esta medida es una consecuencia del reciente decreto que obliga a todos los poseedores de valores extranjeros a declararlos en el Banco Nacional y a entregar, antes del día 15 de octubre próximo, todos los billetes o monedas extranjeras de plata y oro.  
El Banco Nacional se reserva el derecho de comprar dichos valores cuando juzgue que así lo requiere el interés de la nación.

la Sociedad Americana de Química, que se ha descubierto, el desarrollo mecánico del cancer, lo cual permitirá su curación en un espacio de cinco años.  
Según él ciertas sustancias producidas por diferentes órganos especialmente la fosfatasa segregada por el riñón se radian sobre los tegidos cancerosos formando una reacción defensiva contra el cancer, las cuales podrán activarse con la inoculación de determinados estimulantes ya experimentados sobre ratas y otros animales a los que se había inoculado el cancer.  
El doctor ha declarado que las víctimas del cancer que eran un 73 por 10.000 en 1900 son ahora 124 es decir, un 15 % más por razón de las sustancias químicas utilizadas para preparar ciertas conservas.  
**Aspecto inquietante de la huelga textil**  
Nueva York 18.—La huelga de los obreros del ramo textil, que ya costó la vida a 24 personas, toma un aspecto inquietante en Rhode Island.  
Se está considerando el envío de 4.000 soldados de las tropas federales a dicho distrito.  
Parece que la huelga es en realidad un movimiento comunista.  
Las autoridades ya han practicado unas mil detenciones de comunistas o sospechosos.  
**Francia**  
**Las grandes mantobras en Nancy**  
Paris 15.—Las grandes maniobras dirigidas personalmente por el general Weygand, tendrán lugar cerca de Nancy, en la última semana del mes actual.  
Se movilizará especialmente la división 41, que no existe en tiempo de paz.  
Las autoridades militares desean poner a prueba las cualidades tácticas de los reservistas y su adaptación a las condiciones actuales de combate, para decidir si el sistema de la «nación armada», que se apoya en gran parte sobre las reservas, ofrece garantías suficientes para la defensa del país.  
**Barthou da una lección de buen sentido**  
Paris 15.—El ministro francés de negocios extranjeros, Baithou, en el discurso que pronunció ayer ante la Asamblea de la Liga de Naciones, comentó la declaración del ministro polaco de negocios extranjeros, Bek, y dijo que, en su opinión, una potencia sola no puede denunciar un tratado en el que se obligó con otras potencias.  
Semejante ejemplo pondría en peligro la autoridad de los tratados y la del mandato confiado a la Liga de Naciones.  
Francia aliada de Polonia no puede creer que la declaración de Beck lleve a tener semejantes consecuencias.  
Opina que la declaración, si se restablece su sentido verdadero, dejará de causar inquietudes para unos y tentaciones para otros.  
El periódico «Le Petit Parisien»

escribe que el discurso de Barthou, en un lenguaje noble y discreto, trató de hacer volver al camino recto una potencia amiga, que no se separa hasta donde la puede conducir la actitud que quiso tomar.  
**Sacudidas sísmicas**  
Argel 15.—Las sacudidas sísmicas que se produjeron la semana pasada en pueblos del interior causaron graves perjuicios materiales.  
Se ignora todavía el número de las víctimas.  
Más del 70 % de los automóviles que se construyen en América están equipados con la bujía A. C. La bujía A. C. de fabricación americana se halla ahora de venta en todos los establecimientos del ramo.

**Yugoeslavia**  
**Folleto en acción**  
Belgrado 15.—La policia detuvo una mujer misteriosa, que pretendía ser la gran duquesa Tatiana, una de las hijas del zar de Rusia.  
Detuvo tambien a otra mujer que la acompañaba y declaró ejercer la medicina en Varsovia.  
El interrogatorio de ambas estableció que habían muy mal el ruso y hasta ignoran el inglés, que toda la familia del zar dominaba con lengua nativa.  
La policia pidió informes en Varsovia, referentes a ambas detenidas.  
Las autoridades yugoeslavias creen que dichas mujeres se proponían explotar las simpatías de ciertos centros para con la familia ex-impérial rusa.

**Inglaterra**  
**Los tejedores pactan**  
Manchester 15.—La unión de tejedores se declaró dispuesta a entrar en negociaciones con la asociación de patronos, relativamente a los salarios.  
Los patronos estudiarán el asunto el martes próximo.  
**Explosivos que producen alarma**  
Londres 15.—Unas explosiones misteriosas alarmaron a los habitantes del balneario de Deal, en la orilla inglesa del Canal de la Mancha, causando en el suelo vibraciones tan violentas que se creyó que era un terremoto.  
El yeso cayó de las paredes de las casas, y la población, espantada, huyó en el campo.  
Más tarde, se supo que las sacudidas fueron debidas a que los franceses estaban haciendo experimentos con unos cañones nuevos y enormes, en los alrededores de Ga-

desarrollo del puerto de Alejandria  
Alejandria 15.—El gobierno egipcio aprobó un proyecto para desarrollo de dicho puerto.  
Los trabajos habrán de durar 12 años y costarán 3 millones y medio de libras esterlinas.  
**Espectáculos**  
**Principal**  
Desde las 3'30 función de cine «Placeres de París» y «El Tunnel»  
**Lirico**  
Desde las 6'30 función de cine y Compañía internacional de variedades.  
**Balear**  
Desde las 3'30 función de cine «Baroud» y otras.  
**Moderno**  
Desde las 3'30 función de cine «La senda de la venganza» y «La locura del dolar»  
**Oriental**  
Desde las 3'30 función de cine «Pez de tierra» y «Dráculo»  
**Rialto**  
Desde las 3'30 función de cine «Calamidad con suerte» y «Barro chino»  
**Portals Nous**  
solares entre pinos y con vistas al mar a precios económicos al contado y plazos.  
Informes: M. Falconer, S. de Mallorca, 191. B. Vaquer, A. Rosselló, 76. Palma de Mallorca.  
IMPRENTA DE EL «DIA»

**Estados Unidos**  
**La huelga textil**  
Nueva York 15.—La situación de la huelga del ramo textil permanece practicamente sin cambio, según escribe el corresponsal del periódico inglés «Daily Telegraph».  
En Burlington (Norte de Carolina) los guardias nacionales tuvieron que hacer uso de la bayoneta y de los gases para dispersar a los huelguistas que intentaban impedir se volvieran a abrir las fábricas.  
Se ha decidido enviar relatos telegráficos de la situación al presidente Roosevelt, que presencia las carreras de la Copa de América.  
No se ha resuelto todavía el asunto del empleo de las tropas, debido a la repugnancia del cuerpo legislativo en autorizar a los gobernadores a pedir la intervención de las mismas.  
**Las exportaciones de oro**  
Washington 15.—El «Departamento de Comercio» anuncia que las exportaciones de oro en el mes de agosto último alcanzaron la cifra de 14 millones y medio de dolares, de los cuales más de once millones destinados a Francia; las exportaciones de plata alcanzaron 11.750.000 dolares.  
**La curación del Cancer**  
Caleveland 15.—El Dr. Mac Donald anunció al Congreso anual de

el periódico «Le Petit Parisien»

el periódico «Le Petit Parisien»